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Как спасти систему 
контроля над ядерным 
оружием
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С П О Р Т

Шесть вопросов о допинговом скандале 
с российским керлингистом
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Зачем Венесуэла запустила 
собственные цифровые 
деньги

И Н И Ц И А Т И В А
Страховщики начнут 
оформлять полисы 
по видеоканалу

с. 4 с. 10 с. 12 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Долговое 
послесловие

С П О Р   Олег Дерипаска и Владимир Потанин готовятся к крайним мерам

Норильская 
рулетка
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Олег Дерипаска готов к запу-
ску «русской рулетки» — выку-
пу доли Владимира Потанина 
в «Норникеле» или продаже 
своей по более высокой цене. 
Эксперты называют это 
информационной атакой, 
считая, что механизм вряд ли 
будет задействован.

Олег Дерипаска готов к запуску ме-
ханизма shoot-out («русская рулет-
ка», «разговор начистоту») в споре 
с другим акционером ГМК «Нор-
никель» Владимиром Потаниным. 
Об этом сообщает «Интерфакс» 
со ссылкой на источники, близкие 
к одному из акционеров UC Rusal 
(основной владелец — Олег Дери-
паска). По их данным, UC Rusal го-
това выкупить долю Владимира 
Потанина в «Норникеле» (30,3%) 
в диапазоне $25–32 за ADR ($10,8–
13,9 млрд) или продать свою долю 
(27,8%) в компании из оценки выше 
$32 за ADR (более $14,1 млрд).

UC Rusal действительно может 
запустить «русскую рулетку», сказал 
РБК источник, близкий к совету ди-
ректоров алюминиевой компании.  
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АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА

Новые поправки в законода-
тельство обязывают банки со-
общать клиенту о размере его 
задолженности после каждой 
операции по кредитной карте. 
Это будет препятствовать 
росту просрочки, но увеличит 
издержки кредиторов, говорят 
эксперты.

Кредиторы должны будут инфор-
мировать заемщика о задолженно-
сти и об остатке лимита по догово-
ру потребительского кредита (зай-
ма) после каждой операции кли-
ента с использованием платежных 
карт. Соответствующие поправки в 
понедельник, 19 февраля , внесены 
ко второму чтению в федеральный 
закон № 353-ФЗ «О потребитель-
ском кредите (займе)». На текущий 
момент такая обязанность законо-
дательно не закреплена за креди-
торами. Новая мера направлена на 
улучшение информирования кли-
ентов о совершении каждой опе-
рации с использованием платеж-
ных карт, следует из пояснитель-
ной записки к законопроекту. 
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«Русская рулетка» будет запущена, если Высокий суд Лондона примет сторону Олега Дерипаски (на фото) 
и решит, что продажа компанией Crispian Романа Абрамовича акций «Норникеля» Владимиру Потанину нарушает 
акционерное соглашение
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Индекс РТС 
Московская биржа, 20.02.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 09.02.2018

Курсы 
валют ЦБ
21.02.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 20.02.2018, 20.00 мск

1264,68 
пункта

$447,4 
млрд

$1= 

₽56,52
€1=

₽69,89
$65,54

за баррель
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Ксения Собчак назвала своих спонсоров

Медиагруппа 
финансовой поддержки
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Среди спонсоров кампании 
Ксении Собчак оказались экс-
президент концерна «Росэнер-
гомаш» Владимир Палихата 
и инвестор «Новой газеты» 
Сергей Адоньев. Эксперты 
не увидели для них в связи с 
этим серьезных политических 
рисков.

Спонсоры из «тусовки»

Деньги на предвыборную кампа-
нию Ксении Собчак дали несколь-
ко спонсоров. Имена некоторых 
из них кандидат в президенты 
назвала на пресс-конференции во 
вторник, 20 февраля.

Среди ее спонсоров — Влади-
мир Палихата, владелец журна-
ла Inc. и экс-президент концер-
на «Росэнергомаш», и Александр 
Росляков, гендиректор ООО «Оне-
го Шипинг», получивший извест-
ность после участия в реалити-
шоу телеканала «Пятница» «Се-
кретный миллионер». «Ради него 
я летала на Бали, и ради которого 
мне пришлось вынести ушат не-
приятного вещества», — добави-
ла Собчак.

После ее пресс-конференции 
Палихата на своей странице в 
Facebook назвал телеведущую 
«единственным из кандидатов 
в президенты от оппозиции, у 
кого есть политическое буду-
щее». Бизнесмен добавил, что, 
хотя сейчас у Собчак нет шансов 
стать президентом, финансируя 
ее, он делает ставку на следую-
щие выборы главы государства 
в 2024 году.

Кроме того, средства на кам-
панию телеведущей выдели-
ли совладелец Yota Devices Сер-
гей Адоньев и президент изда-
тельского дома ACMG Александр 
Федотов. Издатель пострадает 

«больше всех», поскольку «поте-
ряет хорошего работника», если 
она выиграет выборы, добавила 
Собчак.

Донорами кампании также ста-
ли совладелец клуба SportLife Ва-
дим Расковалов и его жена Яна, а 
также учредитель «Новых энерге-
тических систем» Анатолий Цыбу-
левский.

В середине января на предвы-
борной встрече в Омске Собчак 
обещала раскрыть имена своих 
спонсоров в том случае, если ЦИК 
зарегистрирует ее кандидатом в 
президенты. Регистрация Собчак 
состоялась 8 февраля.

Спонсор «Новой»

О некоторых спонсорах Собчак 
было известно ранее. О том, что 
Адоньев является спонсором 
кампании Собчак, источники РБК 
рассказали в середине февраля. 
Они не назвали сумму, которую 
бизнесмен выделил телеведущей. 
На пресс-конференции она пока-
зала фрагмент своей програм-
мы «Собчак живьем» на «Дожде» 
с  бывшим главным редактором 
«Новой газеты» Дмитрием Му-
ратовым. В эфире он передал ей 
конверт с именем «попечителя» 
издания, подчеркнув, что делает 
это «офф-рекорд», и попросил ее 
не обнародовать его. По словам 
Собчак, Муратов подсказал ей 
мысль обратиться к этому спон-
сору, которым и оказался Адоньев. 
«Тогда мне передали имя спонсо-
ра и попечителя «Новой газеты», 
самого свободного издания в Рос-
сии», — заключила Собчак.

Представитель «Новой газеты» 
Надежда Прусенкова подтвердила 
РБК информацию о том, что изда-
ние спонсирует бизнесмен Адонь-
ев. «Он один из тех, кто помогает 
«Новой». Мы очень ему благодар-
ны и гордимся этим сотрудниче-
ством», — сообщила она.

К А М П А Н И Я

Поступление средств в избирательные фонды зарегистрированных кандидатов*

Кандидат
Всего поступило 

средств

Пожертвования  
от юрлиц на сумму, 

превышающую   
200 тыс. руб. Крупнейшие жертвователи

Пожертвования  
от граждан на сумму, 

превышающую  
20 тыс. руб.

1. Сергей Бабурин 6 690 720,00 0,00 6 636 000,00

2. Павел Грудинин 121 832 587,08 10 400 000,00 СХПК «Усольский свинокомплекс», ООО ПК «СОЮЗ» 2 962 583,00

3. Владимир Жириновский 389 113 818,46 179 527 065,00 ООО «ГРАЙС ГРУПП», ООО «Уралфинансстрой», ООО «Мегаполис», ООО «ТД 
Мегаполис», ООО «Оверсиз»

8 353 000,00

4. Владимир Путин 407 523 659,99 400 000 000,00 Партия «Единая Россия», Краснодарский фонд регионального сотрудничества, 
МГФ поддержки регионального сотрудничества и развития, Свердловский фонд 
поддержки регионального сотрудничества и развития, Татарстанский ФПРСР

6 686 000,00

5. Ксения Собчак 104 808 780,02 0,00 6 310 000,00

6. Максим Сурайкин 867 473,90 0,00 0,00

7. Борис Титов 101 245 711,00 60 332 000,00 АО «Тинькофф Банк», ООО «Алко Трест», ООО «АРИАНТ-ЦПИ», ООО «Бизнес-
Актив», ООО «СТАРТЭКС-М»

18 919 000,00

8. Григорий Явлинский 35 002 705,00 0,00 0,00

*По состоянию на 13.02.2018
Источник: ЦИК (на основании данных, предоставленных филиалами ПАО «Сбербанк» )

Ксения Собчак обнародовала список спонсоров своей 
кампании, однако большинство имен были известны уже 
в начале президентской гонки. Что касается серых инвесторов, 
то информация по ним если и станет открытой, то лишь спустя 
длительное время, считают эксперты
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Верховный суд подвел итоги 2017 года

Освобождение без оправдания
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

В 2017 году российские суды 
вынесли обвинительные 
приговоры 744 тыс. чело-
век, оправдав только 2,9 тыс. 
Преследование еще более 
200 тыс. человек было прекра-
щено судом, но это не говорит 
о гуманизации правосудия, 
утверждают эксперты.

200 тыс. освобожденных

Почти четверть тех, кого суды в 
2017 году признали виновны-
ми в уголовных преступлениях, 
были освобождены от уголовно-
го наказания по тем или иным 
процессуальным основаниям. 
Об  этом сообщил председатель 
Верховного суда Вячеслав Лебе-
дев во вторник, 20 февраля. По его 
словам, из 958 тыс. обвиняемых в 
2017 году 744 тыс. были осуждены, 
а преследование еще 202 тыс. пре-
кращено актом суда. Сделать это 
суд может, в частности, из-за дея-
тельного раскаяния, примирения с 
потерпевшим, погашения ущерба 
по экономическому преступле-
нию, истечения сроков давности 
уголовной ответственности или в 
случае применения амнистии.

«Надо сравнивать, сколько лю-
дей, представших перед судом, 
были оправданы, а сколько — осу-
ждены. Что касается прекраще-
ния дел, то важно сравнить, сколь-
ко дел прекращено по реабилити-
рующим основаниям, а сколько — 
по нереабилитирующим. Когда суд 
прекращает преследование за дав-
ностью, по амнистии, в виду при-
мирения потерпевшего и обвиняе-
мого — то это не показатель того, 
что суды милосердны, а просто у 
них другого выхода нет. Это не во-
леизъявление суда, а неизбежное 
применение закона», — сказал РБК 
федеральный судья в отставке Сер-
гей Пашин.

Большое количество случаев 
освобождения от уголовной от-
ветственности по нереабилити-
рующим основаниям — не заслу-
га судов, а проблема российско-
го следствия, полагает советник 
председателя Конституционного 
суда Тамара Морщакова. «След-
ствие почти никогда не прекра-
щает дела, даже тогда, когда для 
этого есть формальные основа-
ния, исключающие дальнейшее 
производство — например, дав-
ность уголовного преследования. 
Против этого судебная система в 
целом должна возражать, потому 
что это существенно увеличива-
ет ее нагрузку. Суды вынуждены 
рассматривать дела, которые дав-
но подлежали прекращению», — 
сказала эксперт.

При этом уголовные дела в отно-
шении двух третей обвиняемых — 
66%, или 638 тыс. человек, — суды в 
2017 году слушали в особом поряд-
ке, также рассказал Лебедев. Осо-
бый порядок применяется, когда 
подсудимый полностью признает 
вину; в таком случае суд пропуска-
ет стадию судебного следствия и не 
изучает доказательства, стороны в 
процессе обсуждают только фор-
му и размер наказания. Подсуди-

мый может рассчитывать на менее 
суровую санкцию, чем при обыч-
ном судебном процессе: в особом 
порядке суд не может назначить 
осужденному более двух третей от 
максимального срока или размера 
штрафа по его статье УК.

0,3% оправданных

За год всего 2,9 тыс. человек были 
оправданы судами, сообщил Лебе-
дев. Еще 23 тыс. подсудимых суды 
смягчили обвинения относитель-
но тех, что предъявляли им след-
ствие и прокуратура.

Из числа подсудимых, чьи дела 
слушали коллегии присяжных, 
оправдано было около 10%, сле-
дует из данных Верховного суда. 
Присяжные в 2017 году рассмотре-
ли 282 уголовных дела в отноше-
нии почти 500 человек, из которых 
446 были осуждены, а 52 — оправ-
даны. В отношении 18 оправдан-
ных (35% от их общего количества) 
приговоры потом отменила апел-
ляционная инстанция. Обвини-
тельные же приговоры, вынесен-
ные с участием присяжных, вторая 
инстанция чаще всего утвержда-
ла: в апелляции не устояли лишь 
6,3% таких приговоров.

В этом году коллегии присяж-
ных впервые будут введены в рай-
онных судах — сейчас они работа-
ют только в судах субъектов Феде-
рации, напомнил Лебедев.

120 тыс. пожаловавшихся

За год суды рассмотрели около 
120 тыс. жалоб на действия сле-
дователей, дознавателей и других 
должностных лиц, задействован-
ных в уголовном судопроизвод-
стве. Каждая пятая жалоба была 
удовлетворена. Это говорит о не-
обходимости усилить судебный 
контроль над следственными ор-
ганами, в частности, ввести долж-
ность следственного судьи, счи-
тает Лебедев. Конкретного пред-
ставления, как должен работать 
этот институт, пока нет, однако 
подобных предложений поступает 
много, отметил он.

Идея прорабатывается уже не-
сколько лет, подробные предложе-
ния по учреждению такого инсти-
тута направлял Лебедеву Совет по 
правам человека; идею поддер-
живал и президент Владимир Пу-
тин, напомнила Татьяна Морща-
кова. «Эта идея — в пользу судов 
и судебной власти, не говоря уже 
об интересах граждан, которых 
преследуют в уголовном порядке 
безобразно в последнее время — 
и  произвольно, и необоснован-
но», — считает Морщакова.

Следственный судья должен за-
ниматься контролем над расследо-
ванием и «рассматривать возни-
кающие в ходе него правовые спо-
ры между следствием и защитой», 
при этом не заменяя следователя 
и в дальнейшем не слушая дело 
по существу, пояснила РБК Мор-
щакова.

Декриминализация некото-
рых статей УК (например, о побо-
ях и неуплате алиментов) и дру-
гие меры позволили в 2017 году 
не доводить до приговора дела с 

нетяжкими обвинениями против 
примерно 50 тыс. человек, отчи-
тался Лебедев. В результате того, 
что теперь порог уголовно нака-
зуемой кражи — не 1 тыс. руб., а 
2,5 тыс., примерно 30 тыс. чело-
век в прошлом году понесли толь-
ко административное наказание, 
хотя раньше подлежали уголовной 
ответственности.

До сих пор  почти каждое чет-
вертое дело о преступлении не-
большой тяжести суды прекра-
щают из-за отсутствия судебных 
перспектив, заявил Лебедев. Он 
напомнил, что в прошлом году 
Верховный суд предложил ввести 
в законодательство категорию 
уголовного проступка — проме-
жуточного между преступлением 
и административным правонару-
шением.

Растущий терроризм 
и падающая коррупция

Чуть менее половины осужденных 
(359 тыс.) получили наказания за 
нетяжкие преступления, следу-
ет из данных Верховного суда. 
На тяжкие и особо тяжкие преступ-
ления приходится около 190 тыс. 
приговоров. Самая большая кате-
гория уголовных дел по-прежнему 
связана с преступлениями против 
собственности: в прошлом году 
они составили 38% от всех рассмо-
тренных дел.

Из 8,3 тыс. осужденных за убий-
ство 70% были трудоспособными, 
но не имели никаких определен-
ных занятий, 70% были пьяны, а 
порядка 30% имели судимость, 
рассказал Лебедев. За преступ-
ления против личности в минув-
шем году было осуждено 145 тыс. 
человек.

Количество осужденных за пре-
ступления террористической и 
экстремистской направленности 
за последние пять лет увеличилось 
в полтора раза: в прошлом году 
их было 590 и 691 соответственно, 
сказал Лебедев. Зато снизилось 
число осужденных за коррупци-
онные преступления: в 2017 году 
таковых было чуть менее 10 тыс. 
Из осужденных за взятки 36% со-
ставляли госслужащие, 21% — со-
трудники полиции, 12% — коммер-
санты и 9% — инспекторы ГИБДД. 
Лишь в 2% случаев пойманные 
на взятках были следователями и 
прокурорами. По-прежнему боль-
ше половины приговоров за взят-
ки (53%) приходится на суммы до 
10 тыс. руб.

Реальные сроки лишения сво-
боды в прошлом году получили 
29% осужденных — 213 тыс., что 
на 20 тыс. меньше, чем шесть лет 
назад, отчитался председатель ВС. 
Четверть осужденных получили 
условные сроки, 12% — штрафы в 
качестве основного наказания.

С конца 1990-х количество за-
ключенных упало почти вдвое, 
отметил Лебедев: «В 1999 году в 
колониях было более 1 млн лиц, 
а на 1  января текущего года  — 
602  тыс.». Количество подслед-
ственных, которые содержатся 
в СИЗО, за последние 18 лет со-
кратилось с 368  тыс. до 118 тыс. 
человек. 

С Т А Т И С Т И К А

Состояние Адоньева, по дан-
ным рейтинга Forbes, оценива-
етcя в $800 млн. По данным ис-
точников, Собчак вела перегово-
ры с бизнесменом с того момен-
та, как решила баллотироваться в 
президенты.

В начале февраля о спонсор-
стве кампании телеведущей заяв-
лял президент ACMG Александр 
Федотов. Его издательскому дому 
принадлежит журнал L’Officiel, 
главным редактором которого яв-
ляется Собчак. «Я знаю Ксению уже 
много лет, она возглавляет одно из 
ключевых изданий нашего медиа-
холдинга», — говорилось в заявле-
нии бизнесмена на сайте Forbes. 
По его словам, Собчак сообщила 
ему о намерении баллотировать-
ся в президенты и попросила о фи-
нансовой поддержке еще в августе 
прошлого года.

В интервью РБК в январе теле-
ведущая рассказала, что намере-
на собрать на кампанию порядка 
300 млн руб. — при максимально 
разрешенном объеме избиратель-
ного фонда 400 млн руб. Она уточ-
нила, что у нее пять основных спон-
соров помимо нее самой. По словам 
телеведущей, она вложила в кам-
панию порядка 19 млн руб. личных 
средств и собирается вложить еще. 
На тот момент, уточняла кандидат, 
ей удалось собрать около 140 млн 
руб., но не все они уже переведены 
на ее избирательный счет.

Риски для спонсоров

Список спонсоров кампании те-
леведущей нельзя назвать не-
ожиданным, сказал РБК глава 
холдинга «Минченко консалтинг» 
Евгений Минченко. «Это те люди, 
к тусовке которых принадлежит 
Собчак, — пояснил он. — Те, кто мо-
жет обнародовать свои имена, для 
кого политические риски меньше, 
так как у них меньше [чем у дру-
гих ее спонсоров] зависимость от 
государства». Хотя телеведущая 
обещала со временем раскрыть 
имена и других своих инвесторов, 
политолог уверен, что в ближай-
шем будущем это не произойдет. 
«Если верить Собчак, она плани-
ровала потратить на кампанию 
больше, чем позволено законо-
дательными лимитами. И имена 
этих «серых» спонсоров мы, скорее 
всего, узнаем уже после выборов, 
может, через годы», — добавил он.

Политические риски для тех, 
чьи имена открыла телеведущая, 
минимальны, убежден Минчен-
ко. «Особого вреда [она] не прино-
сит, интерес к выборам подпиты-
вает», — считает он. С ним солида-
рен глава Политической эксперт-
ной группы Константин Калачев. 
По его мнению, единственный риск 
для спонсоров Собчак — «в случае 
провала [на выборах] почувство-
вать себя в дураках». Состав спон-
соров избирательных кампаний 
обычно определяется рисками 
для доноров, личными связями и 
знакомствами кандидатов. «День-
ги не кремлевские, значит, [спонсо-
ры] верят в серьезность намерений. 
Ясно было, что спонсировать будут 
не госкомпании, перечисленные 
фамилии спонсоров за парой ис-
ключений ничего широкой публи-
ке не скажут», — заключил эксперт.

Раскрыв имена своих спон-
соров, Собчак призвала осталь-
ных кандидатов на президент-
ских выборах сделать то же самое. 
Она подчеркнула, что является са-
мым открытым из участников гон-
ки, так как осмелилась назвать сво-
их инвесторов. Директор Центра 
экономических и политических 
реформ Николай Миронов считает, 
что этот ход Собчак — вызов дру-
гим кандидатам. «Это информпо-
вод для кампании кандидата, на-
правленный на политизирован-
ный средний класс, но серьезных 
очков на выборах он не даст, — 
считает политолог.  — Разговор 
про деньги на выборах массовому 
избирателю неприятен, поскольку 
народ любит благотворительность 
и социальные подачки, а не «трату 
денег впустую».

Отчеты кандидатов

Помимо Собчак кандидатами в 
президенты были зарегистри-
рованы Владимир Путин, лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский, 
выдвинутый КПРФ глава совхо-
за им. Ленина Павел Грудинин, 
сооснователь «Яблока» Григорий 
Явлинский, Максим Сурайкин 
(от «Коммунистов России»), Сергей 
Бабурин (от «Российскому общена-
родного союза») и бизнес-омбудс-
мен Борис Титов (от Партии роста, 
которую он возглавляет).

После новогодних праздников 
ЦИК опубли ковала первые отче-
ты о поступлении и расходова-
нии средств со счетов кандидатов. 
Больше всего денег среди кандида-
тов, судя по отчетам, собрал Путин. 
На его избирательный счет посту-
пило 400 млн руб. — максималь-
ная разрешенная по закону сумма. 
На кампанию президента средства 
выделили партия «Единая Россия», 
Краснодарский фонд региональ-
ного сотрудничества, Московский, 
Свердловский и Татарстанский 
фонды поддержки региональ-
ного сотрудничества и развития 
(ФПРСР) и другие юридические 
лица. Чуть меньше средств у фон-
да Жириновского — 389 млн руб. — 
большую часть перечислили ком-
пании «Грайс Групп», «Оверсиз» и 
«Мегаполис». На третьем месте по 
количеству собранных средств у 
Грудинина, на его избирательный 
счет поступил 121 млн руб., боль-
шую часть из которых составил 
взнос компании «Усольский сви-
нокомплекс». 

При участии Ильи Немченко

Плюс 
демократизация 
всей страны

О своем решении идти на прези-
дентские выборы Собчак заявила 
18 октября 2017 года. Она назвала 
себя «кандидатом против всех» и 
пообещала снять свою кандида-
туру с выборов, если ЦИК заре-
гистрирует кандидатом оппози-
ционера Алексея Навального (но 
ему отказали в регистрации из-за 
судимости). В случае победы на 
выборах телеведущая намерена 
добиться сменяемости власти в 
России и «практической демокра-
тизации страны», говорили РБК в 
ее штабе. В ноябре стало извест-
но, что Собчак выдвинется от пар-
тии «Гражданская инициатива».
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Инициатива

Шесть вопросов о новом допинговом скандале

Казус Крушельницкого
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Мельдоний в пробе керлинги-
ста Александра Крушельниц-
кого может не только разру-
шить карьеру спортсмена, 
но и лишить Россию шансов 
на возвращению в олимпий-
ское движение. Чем грозит 
допинговый скандал на Олим-
пиаде, разбирался РБК.

1.
Что произошло?
В воскресенье, 18 февраля, стало 
известно, что допинг-проба рос-
сийского керлингиста Александра 
Крушельницкого, пятью днями 
ранее завоевавшего бронзовую 
олимпийскую медаль в  дисци-
плине дабл-микс с  партнершей 
Анастасией Брызгаловой, дала 
позитивный результат на мельдо-
ний — вещество из запрещенного 
списка препаратов WADA. Во втор-
ник, 20 февраля, Международный 
олимпийский комитет (МОК) 
сообщил, что  проверка пробы Б 
подтвердила наличие мельдония 
в моче спортсмена. Спортивный 
арбитражный суд (CAS) объявил 
о  начале производства по  делу 
Крушельницкого.

2.
Кто такой Александр 
Крушельницкий?
25-летний спортсмен из Санкт-Пе-
тербурга Александр Крушельниц-
кий начал заниматься керлингом 
в 2006 году. До 2013 года без осо-
бых успехов выступал в  составе 
классических мужских команд 
(по четыре человека). В 2013 году 
перешел в дисциплину дабл-микс 
(смешанная пара) и  в  2014 году 
с  партнершей Викторией Мои-
сеевой выиграл чемпионат России. 
В 2015 году спортивная пара рас-
палась: Моисеева перешла в жен-
скую команду (в качестве капитана 
женской сборной «Олимпийских 
атлетов из  России» также при-
нимала участие в  Олимпийских 
играх в  Пхёнчхане), а  Крушель-
ницкий встал в пару с Анастасией 
Брызгаловой, с  которой дважды 
выиграл чемпионат России, а так-
же чемпионат мира в  2016 году. 
Бронзовая медаль в  Пхёнчхане 
стала первой для  России в  этом 
виде спорта.

3. 
Что такое мельдоний?
Мельдоний, который нашли 
у Крушельницкого, — медицин-
ский препарат, который был 
синтезирован в СССР в середи-
не 1970-х годов. Используется 
как  кардиопротектор. Назна-
чается в  составе комплексной 
терапии ишемической болезни 
сердца (инфаркт, стенокардия), 
при инсультах, а также при фи-
зическом перенапряжении, 
послеоперационной реабили-
тации, синдроме абстиненции 
при  хроническом алкоголизме. 

Комплексный прием препарата 
повышает работоспособность, 
уменьшает симптомы психи-
ческого и физического перена-
пряжения, защищает сердечную 
мышцу. С 1 января 2016 года вне-
сен WADA в список запрещенных 
препаратов.

По данным исследований, сде-
ланных по  заказу WADA, мель-
доний при приеме во время пе-
риода тренировок повышает ре-
зультаты атлетов, выносливость, 
улучшает восстановление после 
выступления, защищает от стрес-
са и  активирует функции цен-
тральной нервной системы.

После того как мельдоний был 
включен в список WADA, в первые 
месяцы 2016 года его следы были 
обнаружены в пробах 60 спортсме-
нов, в основном российских. До-
полнительные исследования пока-
зали, что следы мельдония могут 
сохраняться в организме до полу-

года, и спортсмены, сдавшие пози-
тивные тесты на мельдоний, могли 
принимать препарат до 1 января 
2016 года. В результате большин-
ство спортсменов были оправ-
даны: среди них призеры Игр 
в Пхёнчхане фигуристка Екатери-
на Боброва и шорт-трекист Семен 
Елистратов. Теннисистка Мария 

Шарапова была дисквалифициро-
вана на два года, так как призна-
лась, что  принимала мельдоний 
уже после того, как он был включен 
в список WADA. Позднее наказа-
ние Шараповой смягчили до года 
и трех месяцев.

4. 
Дает ли мельдоний 
преимущество в керлинге?
Эксперты в  области спортивной 
медицины отмечают, что керлин-
гистам в  силу специфики игры 
не требуются медицинские препа-
раты для улучшения результатов. 
«Здесь работа идет как у хорошего 
шахматиста — надо думать. Физи-
ческого напряжения нет. Мельдо-
ний в  керлинге — это все равно 
что зайцу пятая нога», — заявил 
РБК бывший врач сборной России 
по футболу Юрий Васильков.

«Безусловно, должна быть хо-
рошая физическая подготов-
ка. Все-таки это олимпийский 
вид спорта, и играть приходится 
по три часа, но никакой необхо-
димости в препаратах нет», — со-
гласна с врачом двукратная чем-
пионка Европы по керлингу Люд-
мила Прививкова.

В опубликованном во вторник 
заявлении команды «Олимпий-
ские атлеты из России» (OAR) го-
ворится, что концентрация мель-
дония в  пробе Крушельницко-
го свидетельствует об однократ-
ном приеме препарата, тогда 
как для достижения какого-либо 
эффекта необходим регулярный 
курсовой прием.

«Обнаруженная в  пробе кон-
центрация мельдония говорит 
о  не  применяемом в  медицин-
ской практике однократном упо-
треблении препарата, абсолютно 
бессмысленном с точки зрения до-
стижения какого-либо терапевти-
ческого воздействия на организм 
человека», — говорится в заявле-
нии OAR.

Представители МОК и  WADA 
не комментируют деталей анали-
за пробы Крушельницкого, в том 
числе величину концентрации за-
прещенных веществ.

5. 
Какими могут быть 
последствия скандала?
МОК заявил о  начале расследо-
вания факта выявления нару-
шения антидопинговых правил. 

В опубликованном во вторник заявлении 
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Одним из последствий допингового скандала с участием российского керлингиста Александра Крушельницкого может стать решение 
МОК о запрете на использование российской госсимволики во время церемонии закрытия Игр 
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Инициатива

Единороссов обязали сдавать законопроекты 

на проверку руководству

Несогласованные не пройдут
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА

В думской фракции «Единой 
России» разработали новый 
порядок уведомления о под-
готовке депутатами законо-
проектов, выяснил РБК. За год 
единороссам вернули 7% 
инициатив из-за несоответ-
ствия Конституции и другие 
нарушения.

Новый порядок

Во  фракции «Единой России» 
в  Госдуме дополнительно уси-
ливают контроль за депутатами, 
чтобы исключить внесение не-
согласованных с  руководством 
законопроектов. РБК ознако-
мился с «Порядком уведомления 
фракции депутатом  — членом 
фракции о законопроекте, подго-
товленном им к внесению в Госу-
дарственную думу» (его подлин-
ность подтвердили три источника 
во фракции). Документ был раз-
работан в феврале, говорит один 
из источников.

Руководитель аппарата фрак-
ции единороссов Константин Ма-
зуревский также подтвердил РБК, 
что с конца минувшего года про-
водился анализ законотворче-
ской работы депутатов, резуль-
татом которой и стал этот новый 
порядок.

В соответствии с документом, 
если единоросс собирается пред-
ложить проект закона, то он обя-
зан до  его внесения направить 
«уведомление о намерении внес-
ти законопроект» в  адрес трех 
руководителей  — главы фрак-
ции Сергея Неверова, его перво-
го заместителя по законопроект-
ной деятельности Андрея Исае-
ва и руководителя одной из пяти 
внутрифракционных групп, в ко-
торую входит депутат. В уведом-
лении «должна содержаться ин-
формация, рассматривался  ли 
данный законопроект на заседа-
нии Координационного совета 
по законотворческой деятельно-
сти фракции», говорится в доку-
менте. Уведомление отправляется 
на депутатском бланке за личной 
подписью парламентария вме-
сте со всем пакетом документов 
на законопроект — его текстом, 
пояснительной запиской, финан-
сово-экономическим обоснова-
нием и т. д.

«Первый заместитель руково-
дителя фракции в течение трех 
рабочих дней с момента получе-
ния уведомления письменно со-
общает депутату о том, что оно 
получено, и  выражает позицию 
«Единой России» по данному за-
конопроекту», — говорится в пра-
вилах.

«Д  епутатам-единороссам за 
минувший год было возвраще-
но 14 законопроектов (7% от вне-
сенных членами фракции. — РБК), 
которые внесены с  нарушением 
процедуры или не соответствуют 
Конституции и думскому регла-
менту», — сказал РБК собеседник, 
близкий к фракционному руковод-
ству, потому «законотворческую 

деятельность депутатов фракции 
решено было упорядочить».

«Депутат должен понимать, 
что  если он не  уведомил фрак-
цию и его законопроект предва-
рительно не рассматривался, он 
не будет поддержан. Никто не по-
сягает на конституционное пра-
во депутата внести законопроект, 
но у фракции есть такое же право 
инициативу не  поддержать», — 
резюмирует источник.

Уведомлять о намерении внес-
ти законопроект депутатов по-
просили еще  в  2017 году, после 
того как единороссы представили 
ряд несогласованных инициатив, 
вызвавших негативную реакцию 
(в  частности, поправки в  закон 
«О  полиции», которыми разре-
шалось полицейским применять 
оружие в толпе), но некоторые де-
путаты это требование проигно-
рировали.

Перевод часов и соцсети 
по паспорту

С начала 2018 года было уже не-
сколько случаев, когда едино-
россы вносили законопроекты, 
не  согласованные с  фракцией. 
Так, Андрей Барышев предложил 
вернуть в России «летнее время». 
Исаев сообщил РБК, что инициа-
тива поддержана быть не может, 
потому что «у нас принципиаль-
ная позиция: законопроекты, ко-
торые не прошли предваритель-
но экспертный совет, мы не под-
держиваем».

В  свою очередь, единоросс 
Виталий Милонов вновь решил 
предложить ввести в России ре-
гистрацию в  социальных сетях 
по паспорту. В прошлом году ему 
уже эту инициативу возвращали. 
Исаев также отмечал, что внутри-
фракционное обсуждение ини-
циатива не проходила.

Кроме поправок о  примене-
нии полицией оружия в толпе ру-
ководство «Единой России» обя-
зывало в  прошлом году коллег 
по фракции отзывать свои под-
писи под законопроектом ЛДПР 
о  захоронении тела Владимира 
Ленина. Критиковало руковод-
ство фракции и инициативу Вла-
дислава Резника о праве страхов-
щиков получать доступ к меди-
цинской информации о застра-
хованном лице.

В мае 2017 года в думский ре-
гламент была внесена отдельная 
поправка (ст. 107, п. 1.2), в соот-
ветствии с  которой «депутат, 
входящий во  фракцию, в  уста-
новленном фракцией поряд-
ке уведомляет о  законопроек-
те, подготовленном им», в том 
числе и совместно с депутатами 
от других политсил.

У  других фракций порядок 
предварительного уведомле-
ния тоже действует, сказал РБК 
первый зампред фракции спра-
ведливороссов Михаил Емелья-
нов: «У нас это очень просто — 
любой депутат, который хочет 
внести инициативу, направляет 
письмо на имя Сергея Мироно-
ва, тот перенаправляет законо-
проект во внутрифракционную 
рабочую группу, которую я воз-
главляю, и мы смотрим на его со-
ответствие партийной програм-
ме». По  его словам, если депу-
тат будет вносить инициативы 
без всякого уведомления, «ему 
могут сделать выговор». Емель-
янов считает, что определенные 
фильтры от внесения депутата-
ми «чуши» необходимы: «Мож-
но думать над тем, чтобы правом 
законодательной инициативы 
обладал не один депутат, а, ска-
жем, фракция или депутатская 
группа».

Президент фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виногра-
дов называет усиление контро-
ля над депутатами «обычной си-
туацией, внутри большой систе-
мы проходит сигнал, несколько 
месяцев к нему прислушивают-
ся, а потом начинают смотреть, 
не отменена ли команда». «Фрак-
ция дает сигнал», — сказал РБК 
политолог, добавляя, что это ре-
шение руководства единороссов 
связано со  «стремлением про-
демонстрировать сохранение 
управляемости в Думе и во фрак-
ции, в том числе на фоне некото-
рой автономизации партии».

При  этом эксперт уверен, 
что  окончательно искоренить 
внесение депутатами различных 
спорных инициатив невозмож-
но. И даже эти инициативы мо-
гут по-разному восприниматься 
избирателями и получать у них 
поддержку, говорит он: «Возвра-
щение летнего времени не чушь, 
я всецело за». 

И Н И Ц И А Т И В А

Победа над прогулами 

Спикер Думы Вячеслав Володин свою работу в палате нового 
созыва начал с повышения депутатской дисциплины. Для пар-
ламентариев была введена обязательная — под угрозой штра-
фов — посещаемость пленарных заседаний. За пропуск пленар-
ки без уважительной причины из зарплаты прогульщика вычтут 
порядка 60 тыс. руб. Если депутат пропускает заседание, пред-
варительно уведомив о командировке или о болезни спикера, 
то из его зарплаты удерживается около 17 тыс. руб. Володин ра-
нее говорил журналистам, что за все время работы созыва про-
гулять никто не рискнул, а сэкономленные на пропусках за свой 
счет в прошлом году около 40 млн руб. пошли в бюджет нижней 
палаты. Также думский комитет по регламенту в прошлом году 
провел проверку посещаемости заседаний думских комитетов 
их руководителями и замами.

Результаты расследования МОК 
будут рассмотрены на выездной 
панельной сессии CAS в Пхёнч-
хане. Ожидается, что  это про-
изойдет 22 февраля. Полномочия 
МОК в  рамках этой процедуры 
предусматривают возможность 
лишения спортсмена, нарушив-
шего антидопинговые правила, 
олимпийской награды. В  этом 
случае медаль потеряет и партнер 
нарушителя, то  есть Анастасия 
Брызгалова, а бронзовые награды 
будут переданы паре из Норвегии, 
занявшей четвертое место.

Вопрос о сроках дисквалифи-
кации Крушельницкого, если его 
вина в  нарушении антидопин-
говых правил будет установлена 
МОК и подтверждена CAS, будет 
решать Международная федера-
ция керлинга, которая пока воз-
держивается от каких-либо ком-
ментариев по  поводу скандала. 
В любом случае такое решение бу-
дет приниматься уже после окон-
чания Олимпийских игр.

Защищать интересы Крушель-
ницкого в CAS, по данным ТАСС, 
будут адвокаты швейцарской 
компании Schellenberg Wittmer 
Ltd, ранее добившиеся оправда-
ния в CAS 28 российских спорт-
сменов, лишенных олимпийских 
наград Сочи и  пожизненно от-
страненных от участия в Олим-
пиадах решением МОК на осно-
вании доклада комиссии Дениса 
Освальда, расследовавшего фак-
ты массового нарушения антидо-
пинговых правил на предыдущей 
зимней Олимпиаде 2014 года.

По  мнению главы комиссии 
Ассоциации юристов России 
по  спортивному праву Сергея 
Алексеева, решение по Крушель-
ницкому не может быть вынесено 
очень быстро, потому что между 
взятием проб, их  исследовани-
ем, выявлением положительных 
результатов и перед слушаниями 
должно пройти расследование 
всех обстоятельств дела. «А  это 
расследование затрудняется тем, 
что непонятно, как препарат по-
пал в кровь к атлету, — рассказал 
РБК эксперт. — Версии нужно до-
сконально исследовать, а полно-
ценное исследование возможно 
только в  течение относительно 
длительного времени. Очевидно 
[решение] не может [быть приня-
то] до  конца Олимпийских игр. 
Слушания по делу должны быть 
перенесены в Лозанну, в соответ-
ствии с кодексом Спортивного ар-
битража».

Еще  одним возможным по-
следствием допингового сканда-
ла с  участием российского кер-
лингиста может стать решение 
МОК о  запрете на  использова-
ние российской госсимволики 
во  время церемонии закрытия 
Игр в Пхёнчхане. Перед началом 
Олимпиады на сессии МОК было 
принято принципиальное реше-
ние, что российской делегации бу-
дет разрешено пройти на церемо-
нии закрытия Игр под российским 
триколором, в случае если в ходе 
Олимпиады не произойдет ника-
ких скандалов с участием россий-
ских спортсменов — допинговых 
или связанных с запретом на ис-
пользование госсимволики.

Разрешение использовать флаг 
на церемонии закрытия символи-
зировал бы в этом случае нача-
ло процесса реинтеграции Рос-
сии в  структуру олимпийского 

движения. После случая выявле-
ния допинга в пробе российского 
спортсмена вопрос возвращения 
символики остается в компетен-
ции МОК.

Как сообщил директор по ком-
муникациям МОК Марк Адамс, 
пока этот вопрос остается откры-
тым, организация предпочитает 
не делать скоропалительных вы-
водов и дождаться официальных 
результатов расследования. Орга-
низация также призвала всю ми-
ровую общественность не прое-
цировать отдельный инцидент 
с Крушельницким на остальных 
спортсменов из России.

6. 
Какова позиция России?
Судя по  первым комментари-
ям российской стороны, защи-
та спортсмена будет настаивать 
на  том, что  запрещенный пре-
парат был подсыпан спортсмену 
во время предолимпийских сбо-
ров в Японии.

Крушельницкий и  Брызга-
лова действительно проводили 
последний перед Олимпиадой 
сбор в городе Саппоро с 24 янва-
ря по 4 февраля. С ними на сбор 
ездила и запасная пара — Дани-
ил Горячев и  Мария Комарова, 
одноклубники Крушельницко-
го и Брызгаловой по петербург-
скому клубу «Адамант». Там же 
с 1 по 10 февраля проводила сбор 
и женская сборная России Викто-
рии Моисеевой. По данным пор-
тала Insidethegames, специализи-
рующегося на освещении олим-
пийского движения, последний 
внесоревновательный тест пред-
ставляющим WADA офицерам 
Крушельницкий сдавал 22 янва-
ря — до начала японских сборов, 
и он дал отрицательный резуль-
тат. С октября 2017 года россий-
ский керлингист сдал еще  три 
внесоревновательных теста, и все 
они показывали отсутствие в ор-
ганизме следов запрещенных ве-
ществ. Мельдоний в его организ-
ме был обнаружен в пробах, сдан-
ных после поражения в полуфи-
нале от Швейцарии 12 февраля.

Вице-президент Федерации 
керлинга России Андрей Созин 
заявил, что  федерация обрати-
лась в Следственный комитет Рос-
сии с просьбой расследовать по-
дозрительные обстоятельства по-
падания запрещенного вещества 
в организм Александра Крушель-
ницкого. В СКР пока не комменти-
ровали обращение спортсменов.

Сам Крушельницкий заявил, 
что ситуация стала для него шо-
ком, и выразил мнение, что толь-
ко «лишенный здравого смысла 
человек мог бы использовать до-
пинг, особенно такой, как мель-
доний, перед Олимпиадой».

«Необходимо отметить стран-
ность некоторых обстоятельств 
выявления мельдония, — отме-
тил в беседе с РБК партнер юри-
дической компании «Рустам Кур-
маев и партнеры». — Давность его 
принятия составляет около деся-
ти дней до взятия проб, что, есте-
ственно, не могло дать какого-ли-
бо эффекта для спортсмена, пре-
доставляющего преимущества 
перед другими атлетами. Да и сам 
мельдоний для керлинга является 
бесполезным продуктом». 

При участии Ильи Немченко
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Оценены расходы бизнеса из-за новых правил установки цен на лекарства 

Минэкономразвития раскритиковало  
формулу здоровья
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Министерство экономическо-
го развития раскритиковало 
проект предложенных Мин-
здравом правил определения 
цены на жизненно необходи-
мые лекарства — они обер-
нутся для бизнеса расходами 
до 141 млрд руб., полагают 
в Минэкономразвития.

«Спорные сроки»

Министерство экономическо-
го развития подготовило свое 
заключение на предложенную 
Минздравом методику ценооб-
разования для медикаментов из 
перечня жизненно необходи-
мых и важнейших лекарствен-
ных препаратов (ЖНВЛП).

Согласно замыслу Минздрава, 
предлагается пересмотреть реги-
страцию всех лекарств ЖНВЛП, 
которые получили ее по старым 
правилам, чтобы определить их 
справедливую стоимость. При 
этом планируется ежегодно про-
верять цены, а также сравнивать 
их в России и других странах. По 
замыслу Минздрава, стоимость 
лекарств в России должна скла-
дываться из самой низкой за ру-
бежом.

Минэкономразвития не со-
гласно с утверждением Мин-
здрава, что новые правила не 
приведут к дополнительным 
расходам бизнеса. Перереги-
страция цен на ЖНВЛП обойдет-
ся в сумму от 117,5 млрд до 140 
млрд руб., полагают в ведомстве. 
К такому выводу министерство 
пришло из расчета, что в пере-
чень ЖНВЛП входит 23,5 тыс. ле-
карств и перерегистрация каж-
дого из них обойдется произво-
дителю в 5–6 млн руб. При этом 
у некоторых компаний в ассор-
тименте до 300 препаратов из 
ЖНВЛП. Кроме того, ведомству 
не ясно, какими силами Мин-
здрав и Федеральная антимо-
нопольная служба меньше чем 
за год перерегистрируют цены 
на такое количество медикамен-
тов. «Возможность проведения 
всех проектируемых процедур в 
отношении лекарственных пре-
паратов в 2018 году представля-
ется спорной», — подчеркнули в 
Минэкономразвития.

Свои замечания ведомство 
подготовило после прошедших 
в январе консультаций с тремя 
профессиональными ассоциа-
циями — Ассоциацией россий-
ских фармацевтических произ-
водителей, Национальной ассо-
циацией производителей фар-
мацевтической продукции и 
медицинских изделий и ассо-
циацией фармкомпаний «Фар-
мацевтические инновации».

Документ все еще обсуждает-
ся, сообщили РБК в пресс-служ-
бе курирующего социальный 
блок правительства вице-пре-

мьера Ольги Голодец в ответ на 
вопрос, будут ли учтены замеча-
ния Минэкономразвития. В Ми-
нистерстве здравоохранения не 
ответили на запрос РБК.

Нельзя передумать

Минэкономразвития в мето-
дике не устроила также норма, 
запрещающая производите-

лям лекарств зарегистрировать 
цену препарата выше той, с ко-
торой они подавали документы 
на включение лекарства в список 
ЖНВЛП. Ведомство указывает, 
что с момента включения меди-
камента в список жизненно не-
обходимых может пройти доста-
точно времени и производитель 
должен получить право увели-
чить его стоимость. Особенно с 

учетом изменения курса рубля 
несколько лет назад (фармацев-
тические субстанции для рос-
сийских производителей заку-
паются за рубежом).

Еще одно существенное за-
мечание ведомства касается 
вводимой правилами обязанно-
сти производителей постоянно 
мониторить цены на свои пре-
параты в 17 странах и в зависи-
мости от результата (если в дру-
гих странах цены вдруг упадут) 
снижать их стоимость и в России. 
«Участники рынка в течение все-
го года будут заниматься исклю-
чительно согласованием новых 
ценовых реалий», — указывают 
в Минэкономразвития.

Дорого выйдет

Массовая перерегистрация ле-
карств в связи с принятием но-
вой методики станет существен-
ной нагрузкой на игроков рынка, 
соглашается с отзывом Минэко-
номразвития гендиректор Ассо-
циации российских фармацев-
тических производителей Вик-

тор Дмитриев. «К улучшению 
ситуации на рынке это не при-
ведет. Вырастут цены на препа-
раты, не входящие в перечень 
жизненно важных»,  — уверен 
Дмитриев.

Цены на препараты ЖНВЛП 
действительно вырастут в ре-
зультате введения новых пра-
вил, уверен заместитель гене-
рального директора фармком-
пании STADA CIS Иван Глушков. 
Но приведенную Минэконом-
развития оценку трат на перере-
гистрацию препарата он счита-
ет завышенной. «Перерегистра-
ция препарата обойдется в стои-
мость пошлины, а она составляет 
несколько тысяч рублей», — за-
метил он. Цены на препараты, 
не входящие в список ЖНВЛП, 
после перерегистрации выра-
стут по другой причине, полага-
ет Глушков. Из-за новой методи-
ки цены на некоторые жизненно 
необходимые лекарства снизят-
ся, и производителям придет-
ся компенсировать их за счет 
продаж других препаратов, по-
яснил он. 
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Перерегистрация каждого из лекарств, включенных в список ЖНВЛП, обойдется производителю в 5–6 млн руб., подсчитали в МЭР

Зачем регистрируют цены  
на лекарства

Регистрация цены на лекарства ЖНВЛП — это ее фиксация. По-
сле этого медикамент больше не может продаваться по цене 
выше зарегистрированной.  Без регистрации стоимости лекар-
ства из списка ЖНВЛП вообще не могут быть в обороте. Всего 
на рынке обращается примерно 23,5 тыс. ЖНВЛП. Государство 
определило этот перечень, чтобы иметь возможность прогнози-
ровать траты при закупках лекарств для больниц и льготных па-
циентов. Цены на такие препараты зафиксированы и в аптеках. 
Поручение подготовить новый подход к ценообразованию дал 
Минздраву Владимир Путин в январе 2017 года. Цены на эти пре-
параты регистрируются и сейчас, но по другим правилам.
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Минкультуры предлагает закрывать сайты, владельцы которых 

не реагируют на обращения

Безответных накажут блокировкой
АННА БАЛАШОВА, 
МАРИЯ ИСТОМИНА, 
ИВАН КУРАНОВ

Минкультуры предложило 
ужесточить борьбу с пи-
ратскими сайтами: если 
с владельцем такого ресурса 
не удалось связаться, сайт 
блокируется без суда. Экс-
перты опасаются, что эта 
норма станет инструментом 
нечестной конкурентной 
борьбы.

Минкультуры разработало за-
конопроект, по которому за 
нарушение авторских и смеж-
ных прав можно будет бло-
кировать сайты без решения 
суда. Соответствующий до-
кумент размещен на портале 
regulation.gov.ru.

Законопроект вводит требо-
вание к владельцам всех ресур-
сов размещать на своих сайтах 
контактные данные (юрлицо, 
где находится, адрес электрон-
ной почты и т.д.). Но если таких 
данных нет или владелец ре-
сурса не реагирует на запросы 
правообладателя, то последний 
теперь будет вправе обратить-
ся за блокировкой напрямую к 
хостинг-провайдеру, а затем и 
в Роскомнадзор (если провай-
дер не ответит на запрос в те-
чение 24 часов). Ведомство дол-
жно предпринять еще одну по-
пытку связаться с владельцами 
сайта или хостинг-провайдером. 
Если это не будет иметь эффекта, 
сайт может быть заблокирован 
полностью и навсегда в течение 
трех суток.

Сейчас заблокировать сайт 
с пиратским контентом гораз-
до сложнее. Правообладатель 
должен подать в суд заявление 
о предварительных обеспечи-

тельных мерах, и в этом случае 
по закону определение о блоки-
ровке ссылок выдается в тече-
ние одного дня, поясняет вла-
делец юридической компании 
«Катков и партнеры» Павел Кат-
ков. Затем в течение двух не-
дель правообладатель должен 
подать уже иск об удалении пи-
ратского контента с указанного 
сайта. Но для возбуждения су-
дебного производства необхо-
димо установить владельца сай-
та — только в этом случае обес-
печительные меры по блоки-
ровке сохраняют свое действие 
до конца рассмотрения дела. 
А заблокировать сайт навсегда 
можно только после вторичного 
нарушения им авторских прав 
и второго иска от правооблада-
теля.

По словам Павла Каткова, 
давно назрела необходимость 
введения меры по блокировке 
сайта в случае отсутствия над-
лежащих контактных данных 
для уведомления. «Сейчас нор-
ма о размещении контактных 
данных — это просто деклара-
ция. В случае угрозы блокиров-
ки у сайтов появляется мотив 
начать наконец соблюдать нор-
му», — отметил Катков.

Он считает инициативу ак-
туальной: благодаря ей право-
обладатель «сможет повысить 
эффективность защиты своих 
прав». Катков напоминает, что 
отсутствие возможности нор-
мально уведомить ответчика 
может серьезно тормозить су-
дебный процесс. «Между тем 
скорость рассмотрения дела бы-
вает крайне важна — особенно 
критично это в прокатный пре-
мьерный период кинофильмов. 
Основная монетизация, напри-
мер, полнометражного кино в 
кинотеатральном прокате про-

ходит в первые четыре недели 
его показа, с этой точки зрения 
каждый новый день недобросо-
вестной пиратской конкурен-
ции — это реальные финансо-
вые потери продюсера», — рас-
сказал юрист.

Как напомнил аналитик Рос-
сийской ассоциации электрон-
ных коммуникаций (РАЭК) Ка-
рен Казарян, это не первая по-
пытка Минкультуры усложнить 
жизнь пиратским сайтам. Пре-
дыдущий вариант поправок ми-
нистерство представило осенью 
2017 года. По нему поисковики 
должны были удалять из выда-
чи ссылки на пиратские сайты 
и рекламу подобных ресурсов 
по жалобе правообладателей. 
Если правообладателю не уда-
валось связаться с владельцами 
сайта, он мог направить жало-
бу в Роскомнадзор. Если в тече-
ние десяти дней сайт не удалял 
контент, ведомство должно было 
заблокировать сайт после выне-
сения соответствующего реше-
ния суда.

«Предыдущий вариант полу-
чил отрицательный отзыв. Но-
вая версия намного жестче, так 
как теперь она не предоставля-
ет возможности судебного уре-
гулирования вопроса между ин-
тернет-ресурсом и правообла-
дателем. В случае принятия для 
блокировки понадобится лишь 
заявление правообладателя в 
Роскомнадзор»,  — рассуждает 
Карен Казарян. По его мнению, 
принятие проекта даст властям 
«возможность заблокировать 
что угодно, причем без возмож-
ности апелляции». «Это приве-
дет к значительному росту бло-
кировок и, как итог, развернет 
поле общественного мнения на 
сторону пиратов. Это приведет 
к эскалации конфликта между 

ресурсами и правообладателя-
ми, причем не в пользу послед-
них», — считает эксперт РАЭК.

Сомневается в целесообраз-
ности такой жесткой меры и 
представитель правообладате-
лей. «Проблема использования 
нелегального авторского кон-
тента требует решения, но ра-
дикальные меры могут быть во 
многом чреваты, поскольку есть 
риск, что они станут инструмен-
том для нечестной конкурент-
ной борьбы», — заявила РБК ви-
це-президент по правовым во-
просам Федерации интеллек-
туальной собственности Вера 
Мартинович. По словам испол-
нительного директора REG.RU 
Светланы Лиенко, хостинг-про-
вайдер некомпетентен в опре-
делении легитимности контен-
та, что может привести к зло-
употреблениям со стороны не-
добросовестных заявителей. «В 
нашей практике ранее уже был 
случай, когда на один из сай-
тов начали поступать жалобы 
от правообладателя контента. 
Впоследствии выяснилось, что 
жалоба была ошибочная, а сайт 
является официальным дистри-
бьютором», — отметила она.

По словам юриста проекта 
«Роскомсвобода» Саркиса Дар-
биняна, инициатива вряд ли по-
может росту легальных продаж, 
но может создать огромное ко-
личество проблем в правопри-
менении, например, ограничи-
вая работу легальных сервисов. 
«При этом у пиратов все равно 
останется возможность обхо-
дить закон с помощью обычной 
переадресации на зеркала. Пи-
раты как никто лучше осваива-
ют современные технологии и 
способы доставки контента до 
конечного потребителя», — от-
метил он.  

К О Н Т Р О Л Ь



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
8      П О Л И Т И К А       Законотворчество.

Мнение о возросшей угрозе ядерной войны

Президент США согласился на ужесточение контроля за продажей оружия

Дональд Трамп идет на поправку
КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

Президент США после расстре-
ла во Флориде впервые вы-
разил готовность ужесточить 
контроль за продажей оружия. 
Для Трампа вопрос об ору-
жии никогда не был главным, 
поэтому он может пойти 
навстречу общественному 
мнению, говорит эксперт.

Флорида  
как спусковой крючок

Дональд Трамп впервые на посту 
президента продемонстрировал 
готовность обсудить изменения 
в  законодательство о продаже 
оружия. «Президент поддержива-
ет усилия по совершенствованию 
федеральной системы проверки 
биографии», — заявила 19 февраля 
пресс-секретарь Белого дома Сара 
Хакаби Сандерс. Она рассказала, 
что в пятницу, 16 февраля, пре-
зидент побеседовал с сенатором 
от штата Техас республиканцем 
Джоном Корнином, одним из ав-
торов законопроекта о реформи-
ровании Национальной системы 
мгновенного уголовного контроля 
(NICS). «Обсуждения продолжают-
ся, и в этой мере рассматриваются 
изменения», — рассказала пресс-
секретарь.

На прошлой неделе Трамп по-
сетил госпиталь, где проходят ле-
чение раненные в ходе нападе-
ния на школу во Флориде. 14 фев-
раля в Marjory Stoneman Douglas 
High School в небольшом городке 
Паркленд бывший учащийся этой 
школы Николас Круз расстрелял 
17 человек. Эта атака стала самой 
смертоносной с 2012 года. Пять лет 
назад при нападении на школу 
Сэнди-Хук погибли 26 человек, из 
них 20 детей.

За год до происшествия Круз 
оставил под одним из видео на 
YouTube комментарий, в котором 
написал, что собирается стать 
«профессиональным школьным 
стрелком». На это сообщение об-
ратил внимание один из пользо-
вателей видеосервиса и сообщил 
в правоохранительные органы. 
В ФБР подтвердили, что им было 
известно о комментарии, но ве-
домству не удалось идентифи-
цировать его автора. Кроме того, 
о  потенциальной опасности со 
стороны Круза предупреждало 
сотрудников правоохранитель-
ных органов руководство школы.

Усилить проверку 
биографии

Законопроект, который разра-
ботал Корнин вместе с семью се-
наторами от Демократической 
и Республиканской партий, был 
представлен в конце прошлого 
года. Их побудила к этому история 
стрелка Девина Келли, который в 
ноябре 2017 года открыл огонь по 
прихожанам в Первой баптистской 
церкви в Сазерленд-Спрингс (штат 
Техас). Тогда в результате стрельбы 
26 человек погибли и около 20 по-
лучили ранения. Келли служил в 

Военно-воздушных силах США до 
2014 года и был осужден за насилие 
в семье, но сумел беспрепятствен-
но приобрести огнестрельное ору-
жие. Согласно действующим аме-
риканским законам тем, кто при-
влекался к уголовному наказанию 
за насилие в семье, запрещается 
продавать огнестрельное оружие. 
Однако это правило довольно ча-
сто нарушается, так как правоохра-
нительные органы не передают 
информацию о случаях домашнего 
насилия в систему NICS.

«В течение многих лет государ-
ственные органы и штаты не со-
блюдали закон, не загружая эти 
критически важные данные в си-
стему, и не несли за это ответ-
ственность. Этот законопроект 
направлен на то, чтобы помочь 
исправить то, что стало общена-
циональной системной пробле-
мой», — говорил сенатор Корнин 
(цитата по The New York Timеs).

Законопроект группы сенато-
ров во главе с Корнином, по за-
мыслу авторов, должен стиму-
лировать соблюдение уже суще-
ствующего законодательства о 
предупреждении насилия, в рам-
ках которого была запущена NICS. 
Чтобы чиновники начали обмени-
ваться информацией, предлагает-
ся ввести материальные стимулы. 
Для ведомств, которые будут ис-
правно загружать информацию в 
централизованную базу, преду-
смотрены выплаты федеральных 
грантов. Напротив, руководство 
органов, которые не будут загру-
жать релевантные сведения, ждет 
лишение бонусов (материальных 
выплат).

Также законопроект предлага-
ет переориентировать и улучшить 
программы развития правоохра-
нительных органов, чтобы помочь 
правительствам штатов делиться 
с NICS актуальной информацией 
о судимостях.

Наконец, авторы законопро-
екта хотят создать инициативу 
по предупреждению жестокого 
обращения и домашнего наси-
лия. Это, как надеются сенаторы, 
обеспечит штаты достаточными 
ресурсами и стимулами для об-
мена всей релевантной информа-
цией с NICS, которая поможет ис-
ключить покупку огнестрельного 
оружия осужденным за домашнее 
насилие.

Общественное давление

Трамп, который избирался пре-
зидентом от Республиканской 
партии, традиционно выступаю-
щей за право граждан на ноше-
ние оружия, впервые с момента 
избрания показал готовность 
обсуждать ужесточение правил 
покупки оружия. После расстре-
ла участников кантри-фестиваля 
в Лас-Вегасе в октябре прошлого 
года, жертвами которого стали 
58 человек, президент ограничил-
ся соболезнованиями и посещени-
ем раненых, однако от инициатив 
по ужесточению правил продажи 
оружия воздержался. Весной про-
шлого года Трамп обещал Нацио-
нальной стрелковой организации 
(крупнейшая лоббистская группа 
по обеспечению прав на хранение 
и ношение оружия), что «продол-
жавшимся восемь лет поползнове-

ниям на вторую поправку [к Кон-
ституции] пришел конец». Вторая 
поправка гарантирует право гра-
жданам на хранение и ношение 
оружия. Предшественник Трампа 
на посту президента, демократ 
Барак Обама, не раз выступал с 
инициативами, направленными 
на ограничение продажи оружия, 
однако они не получали поддерж-
ки большинства конгрессменов.

На Трампа могла оказать влия-
ние общественная кампания, раз-
вернувшаяся после трагедии во 
Флориде, указывают американ-
ские СМИ.  В понедельник, 19 фев-
раля, 17 активистов из груп-
пы «Подростки за ужесточение 
контроля за оборотом оружия» 
устроили лежачую демонстрацию 
напротив Белого дома. К акции 
присоединились десятки участни-
ков. Два активиста накрыли себя 
американским флагом, а другой 
держал знак с надписью «Я сле-
дующий?». Еще несколько моло-
дежных акций запланированы на 
ближайшие недели.  

Как следует из последних опро-
сов общественного мнения, гра-
ждане США поддерживают уси-
ление контроля и ограничения. 
Большинство американцев сомне-
ваются в том, что власти делают до-
статочно для предотвращения слу-
чаев массовой стрельбы. 77% гра-
ждан США считают, что конгресс 
мог бы сделать больше для пресе-
чения подобных флоридскому ин-
циденту, 62% опрошенных полага-
ют, что и президент Трамп пред-
принял недостаточно усилий, сле-
дует из опроса The Washington 
Post / ABC. Опрос был проведен с 

15 по 18 февраля, то есть уже после 
стрельбы в Паркленде.

По данным Gallup, в течение 
2000-х годов американцы в целом 
были удовлетворены уровнем го-
сударственного контроля за обо-
ротом оружия. Перелом наступил 
после стрельбы в школе Сэнди-Хук. 
За прошедшие пять лет, к январю 
2018 года, число недовольных аме-
риканскими законами по контро-
лю за оружием выросло, по дан-
ным Gallup, с 42 до 59%. Ужесто-
чить эти законы хотят теперь 46% 
всех опрошенных (максимум за 
всю историю наблюдений), осла-
бить — лишь 8%.

Сигнал о готовности президен-
та изменить позицию при контро-
ле за продажей оружия профес-
сор Европейского университета 
в Санкт-Петербурге Иван Курил-
ла объясняет эмоциональным фо-
ном. «Когда в очередной раз в шко-
ле погибли 17 детей, политикам и 
обществу, включая даже тех, кто 
владеет оружием, становится оче-
видно, что правила должны изме-
ниться», — говорит эксперт.

Вопрос об оружии никогда не 
был центральной частью полити-
ческой программы Трампа: с Рес-
публиканской партией его роднит 
другое — общая система взглядов 
на вопросы о миграции и между-
народные торговые отношения. 
Законопроект Корнина носит чи-
сто символический характер, гово-
рит Курилла, поэтому Трамп может 
его поддержать.  

При участии 
Александра Атасунцева, 
Георгия Макаренко

З А К О Н О Т В О Р Ч Е С Т В О

Хотя предвыборная кампания Трампа строилась в том числе и на неприкосновенности второй поправки (к Конституции), давление 
общественного мнения, судя по всему, заставит президента США пересмотреть подход к праву американцев покупать и хранить оружие
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Мнение о возросшей угрозе ядерной войны

Как спасти систему контроля 
над ядерным оружием

Угроза ядерной войны сейчас 
сильнее, чем когда-либо за по-
следние 30 лет. Изменить си-
туацию могут только реши-
тельные меры по деэскалации, 
в которой Москва заинтере-
сована даже больше, чем США 
и страны НАТО.

Опубликованный в феврале оче-
редной «Обзор ядерной политики» 
США (U.S. Nuclear Posture Review) 
вновь привлек внимание к пробле-
ме ядерного оружия. В документе 
обосновывается следующий ра-
унд гонки ядерных вооружений, 
выдвигаются планы создания си-
стем пониженной мощности и вы-
сокой точности, снижающие порог 
использования этого оружия.

На этом фоне нельзя не вспо-
мнить о плачевном состоянии до-
говорно-правовых режимов в сфе-
ре ядерного оружия. Впервые за 
полвека после Договора 1963 года 
о частичном запрещении ядерных 
испытаний миру грозит потеря до-
говорно-правового контроля над 
самым разрушительным оружием 
в истории человечества.

Договорные 
расхождения

Наиболее слабым звеном в системе 
контроля над ядерным оружием 
является Договор о ракетах сред-
ней и меньшей дальности (РСМД) 
между СССР и США от 1987 года. 
Стороны уже несколько лет об-
виняют друг друга в нарушении 
договора, и он может быть вскоре 
денонсирован.

Кризис контроля над ядерным 
оружием проявляется и в том, что 
уже семь лет Россия и США не ве-
дут переговоров о следующем до-
говоре о стратегических наступа-
тельных вооружениях (СНВ) — это 
самая затянувшаяся пауза за 49 лет 
таких переговоров. Хотя обе сто-
роны к февралю 2018 года честно 
сделали положенные по текуще-
му Договору 2010 года сокраще-
ния, в 2021 году его срок истечет, 
и в контроле над стратегическими 
вооружениями возникнет вакуум. 
Времени для заключения ново-
го договора с учетом разногласий 
сторон о противоракетных систе-
мах после выхода США из Догово-
ра по ПРО в 2002 году и о высоко-
точных неядерных вооружениях 
большой дальности остается все 
меньше. При этом администра-
ция США не проявляет заметной 
заинтересованности в следующем 
договоре СНВ и весьма невнятно 
относится к продлению текущего 
до 2026 года.

США и Россия стоят на пороге 
новой масштабной гонки воору-
жений, причем в отличие от пе-
риода холодной войны эта гонка 
будет дополнена соперничеством 
по наступательным и оборони-

тельным стратегическим воору-
жениям в неядерном оснащении, 
а также развитием космическо-
го оружия и средств кибервойны. 
К тому же гонка вооружений ста-
нет многосторонней, вовлекая так-
же Китай, страны НАТО, Индию и 
Пакистан, Северную и Южную Ко-
рею, Японию и другие государства. 
Геополитическое положение Рос-
сии делает ее особенно уязвимой 
в такой обстановке.

Подключить другие ядерные 
государства к процессу перегово-
ров не удается. Индия и Пакистан 
ведут гонку ядерных вооружений 
между собой, а Израиль поддер-
живает такие средства против ис-
ламских соседей. Великобритания, 
Франция и КНР ссылаются на то, 
что около 90% ядерного арсенала 
все еще приходится на долю Рос-
сии и США, и требуют от них бо-

лее полного сокращения как усло-
вия своего присоединения к раз-
оружению.

Уже два десятилетия из-за не-
гативной позиции США Дого-
вор о всеобъемлющем запреще-
нии ядерных испытаний (ДВЗЯИ) 
не вступает в законную силу. 
В 2016 году было заморожено со-
глашение США и России о ликви-
дации избыточного запаса плуто-
ния. Переговоры о запрещении 
производства разделяющихся ма-
териалов (оружейного урана и плу-
тония) в военных целях (ДЗПРМ), 
как и о предотвращении вывода 
оружия в космос, стоят в много-
летнем тупике на Конференции 
по разоружению в Женеве. По ини-
циативе Москвы за последние три 
года прекратилось сотрудничество 
с США по программам безопасной 
утилизации, физической сохран-
ности и защите ядерных воору-
жений, материалов и объектов. 
Еще в 2015  году Россия прекра-
тила участие в Договоре по обыч-
ным вооруженным силам в Евро-
пе (ДОВСЕ). Переговоры о такти-
ческом ядерном оружии так и не 
начались.

Провалом закончилась конфе-
ренция по рассмотрению Догово-
ра о нераспространении ядерного 
оружия (ДНЯО) в 2015 году. Север-
ная Корея, которая вышла из ДНЯО 
в 2003 году, продолжает испытания 
ядерного оружия и баллистиче-
ских ракет. Настрой новой адми-
нистрации США и конгресса про-
тив многостороннего соглашения 
об ограничении иранской ядер-
ной программы от 2015 года мо-
жет нанести окончательный удар 
по ДНЯО. Дальнейшее распростра-
нение ядерного оружия будет про-
исходить главным образом рядом 
с российскими границами (Иран, 
Турция, Египет, Саудовская Ара-
вия, Южная Корея, Япония). В кон-
це концов, ядерное оружие неиз-
бежно попадет в руки террористов, 
что станет катастрофой для циви-
лизации.

Истоки кризиса

Причины этого опасного положе-
ния многогранны. Традиционный 
контроль над ядерным оружием 
зиждился на биполярном миро-
порядке, примерном равновесии 
сил и достаточно простом разгра-
ничении и согласовании классов и 
типов оружия. Ныне миропорядок 
стал многополярным, равновесие 
асимметричным, а новые техно-
логии размывают отличия между 
ядерными и обычными система-
ми, наступательными и оборони-
тельными средствами, вооруже-
ниями регионального и глобаль-
ного класса.

Окончание холодной вой-
ны позволило совершить круп-
ные успехи в сфере разоружения. 
Но после прорывов в 1987–1997 го-
дах разоружение все дальше сме-
щалось к периферии тематики 
международной безопасности. 
Дело довершил украинский кри-
зис, в 2014 году произошло при-
соединение Крыма к России и на-
чалась война в Донбассе. В 2015-м 
Москва предприняла большую во-
енную операцию в Сирии, проти-

вопоставив себя противникам ре-
жима Асада.

В ответ США и их союзники вве-
ли против России экономические 
санкции и стали реанимировать 
стратегию ее изоляции и сдержи-
вания. Развернулась ожесточенная 
пропагандистская борьба наряду с 
периодическими хакерскими ди-
версиями. Возрождается интен-
сивное военное противостояние 
России и США/НАТО в Восточной 
Европе, в Балтийском и Черном мо-
рях, в Арктике и в Азиатско-Тихо-
океанском регионе. Опасность во-
оруженного столкновения России 
и НАТО, в том числе с применени-
ем ядерного оружия, вновь реальна.

«Дорожная карта»

Изменить опасные тенденции 
могут лишь решительные шаги по 
деэскалации напряженности ме-
жду Россией и Западом, включая 
сохранение режимов контроля над 
ядерным оружием. После смены 
власти в США в 2017 году и еще 
большего ухудшения российско-
американских отношений этого 
могла бы добиться только Россия, 
если бы захотела. Ни на США, ни 
на КНР или НАТО/ЕС в этом рас-
считывать не приходится.

При трезвом анализе ситуации 
Москва должна быть больше всех 
заинтересована в деэскалации. 
В свете предстоящего рывка США 
в гонке вооружений в интересах 
России понизить стратегические 
потолки, например включить 
в повестку переговоров об огра-
ничении вооружений гиперзву-
ковое оружие. У России в этой об-
ласти фора, но переговоры позво-
лят не начинать гонку с непред-
сказуемыми результатами. Стоит 
вернуться и к вопросу о согласо-
вании параметров и мер доверия 
применительно к системам ПРО. 
Разоружение имеет смысл только 
в комплексе, по всем направлени-
ям. Другой резон в том, что Россия 
находится в более уязвимом гео-
стратегическом положении, чем 
США и страны НАТО, не имеет со-
юзных ядерных держав. Грядущее 
военное соперничество потребу-
ет колоссальных затрат, тогда как 
российская экономика явно не на 
подъеме.

Первоочередной задачей яв-
ляется спасение договора РСМД. 
Вместо бесплодного обмена обви-
нениями надо совместно вырабо-
тать дополнительные меры про-
верки, чтобы устранить взаимные 
подозрения. Затем — заключение 
следующего договора СНВ на пе-
риод после 2021 года и на этой ос-
нове — согласование мер в обла-
сти систем ПРО и новых стратеги-
ческих вооружений в неядерном 
оснащении. Далее — возобнов-
ление сотрудничества России с 
США и другими странами по фи-

зической защите ядерных объек-
тов и сохранности ядерных мате-
риалов. Параллельно — укрепле-
ние ДНЯО и режима контроля над 
ракетными технологиями. Парал-
лельно — согласование мер по не-
допущению гонки космических 
вооружений и предотвращению 
кибератак на стратегические ин-
формационно-управляющие си-
стемы. После этого — поэтапное 
и избирательное придание про-
цессу ограничения и сокращения 
ядерного оружия многосторонне-
го формата. Только такой долгий 
и трудный путь ведет в конечном 
итоге к безъядерному миру.

Уроки трех десятилетий

Один из главных парадоксов про-
шедших 30 лет состоит в том, что 
с конца 1980-х годов глобальные 
ядерные арсеналы были сокра-
щены в шесть-семь раз (с почти 
60 тыс. до примерно 10 тыс. еди-
ниц). Тем не менее ныне угроза 
ядерной войны больше, чем ко-
гда-либо за последние три деся-
тилетия. Основная причина в том, 
что за это время международная 
политика мало изменилась, осо-
бенно в части применения силы. 
Наряду с быстрым военно-техни-
ческим развитием это повлекло 
кризис построенной системы раз-
оружения и рост вероятности при-
менения ядерного оружия.

Отсюда следует главный урок: 
безъядерный мир — это не тепе-
решний мир минус ядерное ору-
жие, а мир с совершенно иной си-
стемой безопасности. В ней дол-
жны быть строго ограничены 
обычные вооруженные силы и во-
оружения на новых физических 
принципах. В ней необходимо по-
ставить на жесткую правовую ос-
нову любое применение силы. 
В ней нужно создать эффективные 
механизмы мирного разрешения 
международных и трансграничных 
конфликтов.

Может показаться, что такой 
мир — утопия. Однако не меньшей 
утопией является надежда, что че-
ловеческая цивилизация может 
бесконечно долго строить свою 
безопасность на принципах ядер-
ного сдерживания. Ведь они озна-
чают не что иное, как способность 
и готовность государств в  опре-
деленных обстоятельствах за не-
сколько часов обмена ударами 
убить сотни миллионов граждан 
друг друга и разрушить все, что 
создавалось столетиями. Да и за-
служивает ли такое общество титул 
«цивилизация», который по опре-
делению подразумевает противо-
положность варварству?

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

«Человечество не сможет 

бесконечно долго придерживаться 

доктрины ядерного сдерживания. 

Безъядерный мир потребует 

совершенно иного подхода 

к безопасности. Должны быть строго 

ограничены вооруженные силы 

и вооружения на новых физических 

принципах»
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Алексей Арбатов,
руководитель 
Центра международной 
безопасности ИМЭМО РАН 
им. Е.М. Примакова

РБК продолжает публикацию совместных материалов с проектом 
«Россия будущего: 2017–2035». Цель проекта, который реализуется Центром 
стратегических разработок (ЦСР) совместно с Министерством экономического 
развития, — очертить вызовы будущего и понять, готова ли Россия на них ответить.
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Шесть вопросов о запуске цифровых денег Petro

Венесуэла решилась на ICO
ИВАН ТКАЧЁВ,  
АННА ХОЛЯВКО,  
КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

Терпящая экономическое 
бедствие Венесуэла офици-
ально запустила собственную 
криптовалюту — Petro. Страна, 
где не хватает даже туалетной 
бумаги, хочет стать «центром 
создания блокчейн-решений 
для развивающихся эконо-
мик».

В декабре 2017 года президент 
Венесуэлы Николас Мадуро анон-
сировал создание национальной 
криптовалюты для преодоления 
«финансовой блокады» со сторо-
ны США. Поскольку Мадуро, ли-
дер-популист, тогда не рассказал 
никаких деталей, его заявление 
было встречено со всеобщим скеп-
тицизмом. Но спустя два с полови-
ной месяца громкая инициатива 
обрела конкретные очертания: 20 
февраля правительство Венесуэлы 
объявило старт предварительных 
продаж токенов Petro (так назвали 
новую криптовалюту). «Petro ро-
жден, и мы рассчитываем, что это 
станет полным успехом для благо-
состояния Венесуэлы», — провоз-
гласил Мадуро.

Тем не менее перспективы про-
екта не ясны и станут понятны не 
раньше чем через несколько меся-
цев (когда закончится первичное 
размещение Petro), в заявлениях 
и документах венесуэльских вла-
стей, посвященных новой валюте, 
много противоречий, и некоторые 
экономисты считают проект Petro 
мошенничеством, направленным 
на то, чтобы собрать с инвесторов 
твердую валюту в условиях финан-
совых санкций США. «Всякий, кто 
отдаст деньги на такую очевидную 
аферу, останется в дураках», — на-
писал в Twitter экономист Уни-
верситета Джонса Хопкинса Стив 
Ханке.

1.
Как это будет  
работать?
Petro построен на блокчейн-плат-
форме Ethereum, по стандар-
ту ERC20, следует из документа, 
опубликованного венесуэльским 
правительством в конце янва-
ря. Власти также разместили ин-
струкцию для покупателей Petro: 
чтобы транзакции стали возмож-
ны, нужно завести специальный 
цифровой кошелек. «Как только 
кошелек будет открыт, он сгене-
рирует адрес электронной почты, 
которым вы сможете поделиться 
с кем-либо, кто хочет перевести 
PTR (тикер венесуэльской крип-
товалюты. — РБК) на ваш коше-
лек», — говорится на сайте про-
екта.

Запуск Petro будет проходить 
в два этапа: на первом, который 
стартовал сегодня, избранному 
кругу инвесторов предложены 
38,4 млн токенов (38,4% от всего 

выпуска в 100 млн токенов) со зна-
чительными скидками. На втором 
этапе, который начнется 20 марта, 
еще 44 млн виртуальных денеж-
ных единиц будут размещены 
в ходе ICO (Initial Coin Offering). 
Остальные 17,6 млн токенов будут 
удержаны Управлением по крип-
товалютам Венесуэлы (Venezuelan 
Superintendency of Currency and 
Related Activities).

2.
Это вообще криптовалюта?
Хотя Petro основана на технологии 
«блокчейн» (распределенная база 
данных), она отличается от суще-
ствующих в мире криптовалют. Ве-
несуэльские власти с гордостью от-
мечают, что это первая в мире крип-
товалюта, выпущенная суверенным 
государством. Однако «совершенно 

неправильно называть это крипто-
валютой, потому что основная чер-
та криптовалюты — децентрализо-
ванность», считает партнер New 
Mining Company Степан Гершуни. 
«Здесь же есть конкретный эмитент, 
и он полностью контролирует и вы-
пуск, и оборот этих токенов. Поэто-
му Petro можно сравнивать только 
с акциями или облигациями — это 
какой-то вид ценной бумаги, кото-

рая обещает прибыль в будущем», — 
рассуждает Гершуни.

Венесуэла как эмитент вызы-
вает большие сомнения: ее пра-
вительство «известно расхище-
нием собственности, а централь-
ный банк спровоцировал гиперин-
фляцию», сказал телеканалу CNBC 
старший экономист Longview 
Economics Хэрри Колвин. «Могут 
возникнуть вопросы, связанные с 
доверием и прозрачностью», — до-
бавил он.

3.
О чем недоговаривают 
власти Венесуэлы?
Проект венесуэльской криптова-
люты по-прежнему вызывает мно-
го вопросов, а в официальных до-
кументах находят противоречия. В 
отличие от привычных криптова-
лют Petro, как утверждают венесу-
эльские власти, обеспечена сырье-
выми ресурсами страны. При этом 
изначально Мадуро говорил, что 
криптовалюта будет обеспечена не 
только нефтью, но и запасами зо-
лота и алмазов. В последней вер-
сии речь идет о том, что каждый 
токен Petro обеспечен одним бар-
релем нефти и, соответственно, его 
стоимость будет определяться це-
ной венесуэльской нефти.

Однако это вовсе не означа-
ет, что правительство гарантиру-
ет возможность обмена Petro на 
нефть или другой физический ак-
тив. Венесуэльские власти не объ-
ясняют, что подразумевает «обес-
печенность» Petro нефтяными ре-
сурсами, а в базовом документе, 
опубликованном 31 января, нет 
никаких упоминаний о возмож-
ности обмена токенов на сырье.

Скорее всего, идея создать 
криптовалюту, привязанную к ка-
кому-либо реальному товару, по-
шла от распространенного заблу-
ждения, что «биткоин ничем не 
обеспечен», говорит сооснователь 
блокчейн-проекта BitClave Алекс 
Бессонов. На самом деле даже Ко-
миссия по ценным бумагам и бир-
жам США (SEC) признает обеспе-
ченность биткоина объемами вы-
числений, указывает он.

«Ни один здравомыслящий ин-
вестор не вложит денег в крипто-
валюту, стоимость которой привя-
зана к нефти, так как нефть в пер-
спективе нескольких лет — деся-
тилетий будет только дешеветь. 
Получился некий криптофьючерс 
на нефть, зачем кто-то будет им 
пользоваться, пока что не ясно», — 
рассуждает Бессонов.

4.
На что будет обмениваться 
Petro?
В ходе закрытого размещения и по-
следующего ICO приобрести токе-
ны можно будет только за твердую 
валюту (например, доллар США) 
или существующие криптовалюты, 
но не за венесуэльские боливары. 
«Наша задача на первоначальном 

К Р И П Т О В А Л Ю Т А

Президент Венесуэлы Николас Мадуро видит будущее Petro в радужном свете: по его мнению,  
запуск криптовалюты станет «полным успехом» для страны
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Владимир Лисин приостанавливает 

развитие мощностей в США

НЛМК не идет 
в американский  
прокат
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
НАТАЛЬЯ ДЕМЧЕНКО

Новолипецкий металлургиче-
ский комбинат приостановил 
проект по увеличению про-
катных мощностей в США. 
Такое решение принято из-за 
неопределенности ввиду 
возможного введения загра-
дительных пошлин на сталь 
в стране.

Крупнейший в России производи-
тель стали Новолипецкий метал-
лургический комбинат (НЛМК) 
приостановил проект по увели-
чению прокатных мощностей 
в  США из-за перспективы вве-
дения заградительных пошлин 
на сталь. Об этом сообщил жур-
налистам президент компании 
Олег Багрин.

«В США у НЛМК общая мощ-
ность [производства] около 3 млн 
т [в год], это один из самых при-
влекательных рынков сейчас — 
с премией $250 за тонну, есть по-
тенциал для увеличения мощно-
сти. Но мы решим, стоит ли идти 
дальше и инвестировать в расши-

рение, в апреле, когда власти США 
определятся с протекционист-
скими мерами», — сказал Багрин. 
Компания поставляет в США толь-
ко слябы на собственные активы.

НЛМК вынужден был при-
остановить проект на предприя-
тии NLMK Pennsylvania «из-за 
неопределенности», хотя ком-
пания успела вложить около 25% 
необходимых инвестиций, пояс-
нил президент компании. Багрин 
считает, что введение загради-
тельных пошлин может вызвать 
«системный шок для всего рын-
ка», поскольку американский 
рынок емкий и потребляет около 
100 млн т стали в год.

О том, что Минторг США не 
исключает введения протекцио-
нистской пошлины на сталь из 
12 стран, в число которых входит 
Россия, стало известно 17 февраля.

Ведомство пришло к выводу, 
что количество произведенных 
с  иностранным участием и им-
портированных стали и алюминия 
«угрожает разрушить националь-
ную безопасность» США, сформу-
лировало свои предложения и пе-
редало их главе государства.

Среди вариантов, разработан-
ных министерством, — введение 
7,7-процентной пошлины на весь 
экспорт алюминия из всех стран. 
Другой вариант предусматривает 
23,6% пошлины на продукты, про-
изведенные на любой территории 
предприятиями из Китая, Гонкон-
га, России, Венесуэлы и Вьетнама, 
есть в документе и другие сцена-
рии. Решение по поводу пошлин 
на алюминий президент США дол-
жен принять до 19 апреля, указано 
в докладе Минторга.

Российский Минпромторг в от-
вет заявил, что может обратить-
ся в структуры Всемирной торго-
вой организации (ВТО) с прось-
бой оспорить введение загради-
тельных пошлин.

НЛМК намеревался построить в 
Пенсильвании новую нагреватель-
ную печь на предприятии NLMK 
Pennsylvania (город Фаррелл) — о 
начале проекта было объявлено в 

декабре 2016 года. Строительство 
должно было позволить компании 
улучшить качество горячекатано-
го проката на заводе в Пенсильва-
нии, «укрепить рыночные пози-
ции», снизить расход природного 
газа и сократить выбросы в атмо-
сферу почти на 50%, отмечалось в 
сообщении компании.  Объем не-
обходимых инвестиций в проект 
оценивался в $80 млн.

Отвечая на вопросы журнали-
стов о приостановке строитель-
ства, Багрин уточнил, что в него 
уже вложили около $20 млн. Одна-
ко, по его словам, совсем уходить 
с американского рынка компания 
пока не планирует вне зависимо-
сти от того, какой сценарий выбе-
рет президент США.

Багрин даже допустил, что 
«в долгосрочном периоде мы мо-
жем задуматься о строительстве 
производственных мощностей в 
США, но это перспектива несколь-
ких лет».

Основной владелец НЛМК  — 
Владимир Лисин, ему принадле-
жит 84% компании. В середине ян-
варя сообщалось, что Олег Багрин в 
марте покинет пост президента и 
председателя правления. Он оста-
нется в совете директоров и коми-
тете по стратегическому планиро-
ванию. 

П Р О И З В О Д С Т В О

Поиск новых рынков 

НЛМК тесно на российском рынке, признает президент компа-
нии Олег Багрин. Помимо США и Европы, где у компании уже 
есть активы, НЛМК интересен рынок Ближнего Востока и Се-
верной Африки. «Мы туда продаем около 20% своей продукции, 
это не самый простой регион, тем не менее мы следим за тем, 
что там происходит», — пояснил он. Индия является основным 
рынком для компании по продажам электротехнической стали. 
Сейчас НЛМК туда поставляет 60–70 тыс. т, что является почти 
третью всех продаж этой стали компанией. Багрин рассказал, 
что у НЛМК есть планы вложить в создание производств элек-
тротехнической стали в Индии $100–400 млн в течение следую-
щих пяти лет.

НЛМК в США

2,24 

млн т металлопродукции 
предприятий НЛМК в США было 
продано в 2017 году, это на 21% 
больше, чем в 2016-м 

$1,67
млрд — выручка предприятий 
НЛМК в США в 2017 году, рост 
к 2016-му — 44%

16,5%

— доля американских активов 
НЛМК в общей выручке 
компании в 2017 году

Источник: НЛМК

Около 16% мощностей 
НЛМК находятся 
в США

Мощности НЛМК по производству 
металлопродукции, млн т в год. 
Данные на январь 2018 года

11,2
Россия

3,55
Европа

2,9
США

17,65

Источник: НЛМК

этапе — передать Petro в лучшие 
руки, а затем появится вторичный 
рынок», — указал глава Управления 
по криптовалютам Карлос Варгас. 
На вторичном рынке Petro можно 
будет покупать и продавать за бо-
ливары, сказал он.

Официальная валюта Венесуэ-
лы сейчас не стоит практически 
ничего: за последние два года она 
потеряла 99% своей стоимости. За 
2017 год количество боливаров, 
которое требуется, чтобы купить 
один доллар США на черном рын-
ке, выросло с 3100 до 111 тыс., а 
сейчас для этого необходимо уже 
233 тыс. боливаров. Государство 
будет принимать Petro в качестве 
уплаты налогов и сборов, а также 
оплаты госуслуг, обещает венесу-
эльское правительство.

Параметры Petro постоянно 
менялись в ходе работы над про-
ектом из-за импульсивности Ма-
дуро, отмечает Bloomberg. «Спон-
танные комментарии Мадуро во 
время его почти каждодневных 
выступлений на венесуэльском ТВ 
стали головной болью правитель-
ственной команды, занимающей-
ся проектом Petro, вынуждая их 
постоянно менять параметры ва-
люты или ускорять работу, чтобы 
поспевать за мыслями президен-
та», — пишет агентство со ссылкой 
на свои источники.

5.
Кто будет инвестировать 
в Petro?
Венесуэльская делегация во главе с 
Варгасом в прошлом месяце посе-
щала Катар, уговаривая этот ближ-
невосточный эмират стать одним 
из первоначальных инвесторов в 
Petro в обмен на скидки, сообщает 
Bloomberg со ссылкой на двух че-
ловек, знающих об этих перегово-
рах. Кроме того, министр внешней 
торговли Венесуэлы Хосе Вьелма 
Мора говорил в феврале, что не-
сколько бразильских компаний со-
гласились поставлять продоволь-
ствие в Венесуэлу, принимая в 
оплату Petro начиная с 20 февраля.

Интерес к Petro выразили ин-
весторы в Дании, Норвегии, Поль-
ше, Гондурасе и Вьетнаме, сооб-
щала базирующаяся в Каракасе 
телекомпания Telesur. Варгас, по 
данным Reuters, также говорил, 
что инструментом интересуются 
в Турции, в странах Ближнего Во-
стока и даже в Европе.

При этом Petro будет очень ри-
сковой инвестицией, считает ос-
нователь Blockchain.ru Group Дми-
трий Мацук. «По сути, мы видим, 
что риски валюты будут эквива-
лентны кредитным рискам Вене-
суэлы», — объясняет он. В то же 
время, «несмотря на все риски, ин-
терес может быть огромным, ведь 
это не просто команда с проек-
том — это целое государство вне-

дряет криптовалюту в свою эконо-
мику», рассуждает Мацук.

6.
Зачем это нужно 
Венесуэле?
Мадуро заявлял, что одна из це-
лей Petro — преодолеть «финан-
совую блокаду» со стороны Со-
единенных Штатов, которые вве-
ли против Венесуэлы финансовые 
санкции, фактически изолировав 
ее власти от долларовой систе-
мы. Мадуро оценивал, что выпуск 
100 млн токенов может принести 
стране $6 млрд (исходя из стоимо-
сти барреля нефти на уровне $60), 
но теперь с учетом стимулирую-
щих скидок, которые предложены 
первоначальным инвесторам, эта 

оценка, очевидно, представляется 
завышенной.

Кроме того, санкционное под-
разделение OFAC Минфина США 
определило, что инвестиции аме-
риканцев в венесуэльскую нефтя-
ную криптовалюту будут нарушать 
санкционный режим.

Запуская криптовалюту, вла-
сти Венесуэлы могут преследо-
вать и внутриполитические цели. 
Это может быть попытка властей 
справиться с такими проблема-
ми, как гиперинфляция или курс 
национальной валюты на черном 
рынке, сказал РБК ученый секре-
тарь Института Латинской Амери-
ки РАН Дмитрий Розенталь. Будет 
ли предложенная властями мера 
эффективной, остается вопросом, 
отмечает эксперт.

В любом случае новый проект, 
который широко анонсировался 
венесуэльским руководством, мо-
жет дать пропагандистский эф-
фект: «власти показывают, что го-
сударство борется с экономиче-
ским кризисом, принимает меры 
для усиления национальной валю-
ты, борется с экономической вой-
ной, которую, как считает руковод-
ство Венесуэлы, объявили США и 
другие страны», говорит Розенталь.

Запуск Petro является отчаян-
ным шагом, призванным отвлечь 
внимание населения страны от тя-
желейших социально-экономиче-
ских проблем, и шаг этот связан с 
предстоящими в апреле выборами 
президента страны, сказал РБК не-
зависимый эксперт, латиноамери-
канист Евгений Бай. Однако введе-
ние Petro является таким же вирту-
альным шагом, как и сама крипто-
валюта, и ни в малейшей степени 
она не поможет венесуэльским 
влаcтям справиться с кризисом, 
уверен Бай.

«Введение Petro является по-
пыткой показать, что правитель-
ство активно и изобретает нечто 
креативное, чтобы решить про-
блемы страны, но эта мера вызва-
ла лишь насмешки экспертов», — 
отмечает он. 

Президент Венесуэлы Николас Мадуро заявлял, 

что одна из целей Petro — преодолеть «финансовую 

блокаду» со стороны Соединенных Штатов,  

которые ввели против Венесуэлы финансовые 

санкции, фактически изолировав ее власти 

от долларовой системы 
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Банки обяжут сообщать размер задолженности после каждой транзакции по карте

Долговое послесловие
Конкретизация данных об 

имеющейся задолженности и ос-
татке лимита кредитования позво-
лит исключить заблуждение кли-
ента, говорится в документе.

Глава комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Акса-
ков пояснил РБК, что сейчас лишь 
отдельные банки полноценно ин-
формируют клиентов о размере 
кредитной задолженности. В свя-
зи с этим россияне нередко вос-
принимают сведения об  остат-
ках на  карте как  собственные, 
а  не  кредитные средства, пояс-
нил он.

Что клиенты знают 
о долге

В соответствии с законом «О на-
циональной платежной системе» 
каждый банк обязан уведомлять 
клиентов о  совершении каждой 
операции по картам. Как прави-
ло, банки в своих СМС-сообщениях 
предоставляют информацию о ба-
лансе, то есть о сумме доступных 
для расходования средств.

РБК опросил топ-30 банков 
о том, как именно они информи-
руют клиентов о размере задол-
женности по кредитным и овер-
драфтным картам. Из  восьми 
банков, ответивших предметно 
на запрос, лишь два (Почта Банк 
и Связь-банк) сообщили, что рас-
крывают размер кредитной задол-
женности по овердрафтным кар-
там по каждой операции. В Абсо-
лют Банке сообщили, что клиента 
информируют о  наличии у  него 

средств по-разному, в зависимо-
сти от категории карты. Так, если 
карта кредитная, то в балансе бу-
дут указаны только сумма доступ-
ных заемных средств. Если кар-

та с разрешенным овердрафтом, 
то это будет сумма, включающая 
собственные средства держателя 
карты плюс доступные заемные 
средства.

В Совкомбанке пояснили, что 
уведомляют клиентов о проведе-
нии каждой операции, но не о раз-
мере кредитной задолженности пе-
ред кредитной организацией.

По словам председателя прав-
ления Международной конфе-
дерации обществ потребите-
лей (КонфОП) Дмитрия Янина, 
банки не заинтересованы в том, 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Страховщики запускают новый технологический канал работы

Первый видеозвоночек для мошенников
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Ведущие страховые компании 
готовятся работать с владель-
цами полисов автокаско ди-
станционно. Взаимодействие 
через новый канал позво-
лит страховщикам снизить 
издержки, а также убытки 
от мошенничества, поясняют 
эксперты.

Страховщики начнут работать 
с автокаско по видеозвонкам через 
мобильное приложение уже в этом 
году, рассказали РБК участники 
рынка.

В мае запустить такую техноло-
гию планирует «Ингосстрах», сооб-
щил директор компании по марке-
тингу Даниил Проскурин. Рассма-
тривают возможность видеосвя-
зи с сотрудником компании через 
приложение и  в  «АльфаСтрахо-
вании». «Компания внедрит по-
добную технологию в ближайшее 
время», — сказал РБК официаль-

ный представитель страховщика 
Юрий Нехайчук.

В компаниях признают, что раз-
витие канала продаж через мо-
бильный телефон позволяет опти-
мизировать издержки и снижать 
число мошеннических операций 
по договорам каско.

Видеозвонки 
страховщикам

Первый этап внедрения техноло-
гии видеосвязи через приложение 
страховщики уже начали. «Ингос-
страх» запустил мобильный он-
лайн-сервис самоосмотра для по-
купки каско, рассказал гендирек-
тор компании Михаил Волков.

В «АльфаСтраховании» внедрят 
верификацию автомобиля по ви-
деозвонку для  покупки поли-
са в ближайшие дни, рассказали 
в компании. Компания уже пред-
лагает возможность урегулирова-
ния убытков каско через прило-
жение в телефоне, однако сервис 

не предусматривает возможность 
видеозвонка.

Страховая компания ВСК в фев-
рале внедрила функционал само-
стоятельного осмотра автомоби-
ля при покупке каско  в мобильном 
приложении, рассказали РБК в ее 
пресс-службе. О том, собирается ли 
компания внедрять возможность 
видеозвонка, в ней не уточнили.

Как работает сервис 
самоосмотра

Клиент скачивает мобильное при-
ложение, заполняет в нем анкету, 
фотографирует необходимые до-
кументы и автомобиль с несколь-
ких ракурсов и  загружает фото-
графии в приложение, рассказали 
в  «Ингосстрахе». Затем прямо 
через мобильное приложение 
с  автомобилистом связывается 
сотрудник компании и дистанци-
онно осматривает машину. После 
оплаты полис высылается клиенту 
на электронную почту.

Технология является новой 
для пользователя, потому что он 
должен сделать осмотр автомо-
биля. Это позволит клиенту сэко-
номить время на оформление по-
лиса, говорит Даниил Проскурин. 

«Он [клиент] должен пройти те 
самые 20 шагов сам вокруг авто-
мобиля», — говорит он. По словам 
Проскурина, под ключ оформле-
ние полиса займет максимум 
полчаса, включая видеозвонок. 

И Н И Ц И А Т И В А

Наиболее частые виды 
мошенничеств в автостраховании

Согласно данным Российского союза автостраховщиков (РСА), 
во втором полугодии 2017 года страховщики направили в пра-
воохранительные органы 356 заявлений о возможном мошен-
ничестве с полисами каско. Из них только по 50 возбуждены 
уголовные дела, по 91 получен отказ, по остальным решение все 
еще не принято. Как ранее писал РБК, за весь год страховщики 
подали около 8,1 тыс. заявлений о возбуждении уголовных дел 
по факту мошенничества.  На автострахование, как отмечали 
страховщики, приходится основная доля заявлений. Самые ча-
стые виды мошенничества в автостраховании — инсценировка 
аварии ради получения выплаты по страховому полису, сплани-
рованный угон застрахованного по каско автомобиля, подделка 
полисов автострахования.

По мнению эксперта, обязательное уведомление заемщиков о размере текущего долга будет сдерживать потребительские аппетиты 
и препятствовать появлению просроченной задолженности
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чтобы максимально оператив-
но доводить до  заемщика ин-
формацию о его текущей задол-
женности (если он не в дефолте), 
так как каждая транзакция — это 
прибыль банка. По его мнению, 
обязательное уведомление заем-
щиков о  сумме текущего долга 
будет сдерживать потребитель-
ские аппетиты и препятствовать 
появлению просроченной за-
долженности, которую заемщик 
не в состоянии погасить без ново-
го займа. «Цель поправки — сни-
зить вероятность перекредитова-
ния, и это очень важная поправка 
при условии, что банки не найдут 
способы обхода такого требова-
ния», — рассуждает он. Зампред 
правления Хоум Кредит Банка 

Александр Антоненко соглаша-
ется, что поправки сделают бан-
ковские кредитные продукты по-
нятнее и «честнее для заемщика».

Последствия для банков

Вместе с  тем  банковские из-
держки на  оповещение клиен-
тов вырастут, сходятся во  мне-
нии опрошенные РБК банкиры. 
В Абсолют Банке и Совкомбанке 
отмечают, что им придется удли-
нить размер СМС-сообщений 
клиентам. «Из текста поправки 
непонятно, нужно ли уведомлять 
об общей сумме задолженности 
или о ближайшем платеже. Что-
бы не путать, возможно, придется 
уведомлять и о том и другом. Ко-
нечно, после каждой покупки та-
кие длинные сообщения на фоне 
постоянно растущей стоимости 
СМС-уведомлений — это очень 
дорого», — говорит первый зам-
пред правления Совкомбанка 
Сергей Хотимский.

Нововведение может ощутимо 
увеличить расходы на фоне роста 
тарифов на такие услуги, говорят 
банкиры. Как писал РБК, с 1 фев-
раля «МегаФон» поднял тарифы 
на СМС-рассылки, а «ВымпелКом» 
(бренд «Билайн») — одну из  та-
рифных опций этой услуги. Кро-
ме того, с декабря 2017 года стои-
мость СМС-рассылок для корпора-
тивных клиентов увеличила МТС.

Рост расходов банков на  рас-
сылку уведомлений заставит 
их еще активнее переходить с СМС 
на пуш-уведомления, считает Сер-
гей Хотимский.

Начальник аналитического 
управления Бинбанка Александр 
Свиридов соглашается, что  из-
менение подхода к  уведомле-
ниям клиентов о  задолженно-
сти приведет к росту операцион-
ных расходов кредиторов. Однако 
не для всех банков он будет значи-
тельным, добавляет он.  

Олег Дерипаска и Владимир Потанин  

готовятся к крайним мерам

Норильская  
рулетка

Причем UC Rusal в случае при-
обретения доли Потанина придет-
ся выставить оферту миноритари-
ям, поскольку его пакет превы-
сит 30%. Представители UC Rusal 
и  «Интерроса» от  комментариев 
оказались.

«Русская рулетка» будет запу-
щена, если Высокий суд Лондо-
на примет сторону Дерипаски 
и решит, что продажа компанией 
Crispian Романа Абрамовича акций 
«Норникеля» Владимиру Потани-
ну нарушает акционерное согла-
шение. Представитель компании 
Millhouse, которая управляет ак-
тивами Абрамовича, от коммен-
тариев отказался.

После перемирия

Механизм «русской рулетки» был 
предусмотрен в соглашениях Де-
рипаски и  Потанина еще  более 
пяти лет назад. С 2008 по 2012 год 
между бизнесменами продолжался 
акционерный конфликт, вызван-
ный, в частности, разными взгля-
дами на дальнейшее развитие ГМК 
«Норникель» и  на  дивидендную 
политику компании. В  2012 году 
его удалось разрешить благодаря 
посредничеству Романа Абрамо-
вича, который выкупил неболь-
шой пакет у Дерипаски и Потанина 
и стал своеобразным третейским 
судьей в спорных моментах. По-
сле этого бизнесмены заключили 
соглашение на пять лет (до дека-
бря 2017 года), которое предусма-
тривало ограничения на покупку 
и продажу акций «Норникеля».

Согласно их договоренностям 
о «русской рулетке», один из акцио-
неров — Потанин или Дерипаска — 
мог предложить другому выкупить 
его долю по  средневзвешенной 
цене за  полгода с  премией 20%. 
Другой мог либо принять оферту, 
либо сам выкупить долю партнера 
за ту же цену, либо назвать более 
высокую цену за свой пакет. Ини-
циатор рулетки в ответ может либо 
выкупить пакет партнера по новой 
цене, либо предъявить свой пакет 
к выкупу. Отказ от «русской рулет-
ки» может трактоваться как нару-
шение акционерного соглашения, 
и пакет «нарушителя» выкупается 
второй стороной по цене $1 за ак-
цию (в ADR десять акций).

Отношения между Дерипаской 
и Потаниным вновь обострились 
в  начале 2018 года, когда струк-
тура Crispian Романа Абрамови-
ча и Александра Абрамова реши-
ла продать 4% «Норникеля» и на-
правила предложения «Интерросу» 
и UC Rusal. По соглашению акцио-
неров, Crispian должна предло-
жить обоим крупным акционерам 
выкупить пакет пропорциональ-
но их долям в компании. «Интер-
рос» предложил $1,48 млрд за весь 

пакет. Приняла предложение и UC 
Rusal, однако алюминиевая ком-
пания сочла, что любая продажа 
доли Crispian в «Норникеле» не бу-
дет соответствовать акционерному 
соглашению (в чем именно состо-
ит противоречие, в UC Rusal пока 
не уточняют). Сейчас UC Rusal пы-
тается оспорить сделку через Вы-
сокий суд Лондона — разбиратель-
ство там  должно начаться после 
5 марта.

По мнению начальника анали-
тического департамента БКС Ки-
рилла Чуйко, заявления компа-
нии Дерипаски о «русской рулет-
ке» (пусть и неофициальные) носят 
защитный характер. «Эта «русская 
рулетка»  — крайне маловероят-
ное событие, им просто не позво-
лят пойти на такую сделку, которая 
создаст гигантский стресс для бан-
ковской системы России», — отме-
чает эксперт, поясняя, что  и  UC 
Rusal, и  «Интерросу» придется 
занимать деньги у  банков. Даже 
если UC Rusal структурировала 
владение активами так, что смо-

жет обойти обязательную оферту 
миноритариям, речь идет о слиш-
ком крупной сумме, говорит Чуй-
ко. Он предполагает, что цель Де-
рипаски заключается в том, чтобы 
просто отменить сделку с Crispian 
Абрамовича, потому что ему не хо-
чется платить $700 млн за сохра-
нение паритета в  «Норникеле» 
(при пропорциональной продаже 
доли Crispian).

Чистый долг UC Rusal на 30 сен-
тября составлял $7,6 м лрд. Чистый 
долг группы En+ Дерипаски, объ-
единяющей его алюминиевый 
и энергетический бизнес, на ко-
нец сентября составлял $13,1 млрд. 
Акции «Интерроса» не торгуются 
на бирже, свои финансовые пока-
затели группа не раскрывает.

Крайний случай

В ноябре 2017 года Потанин в ин-
тервью Bloomberg говорил о пере-
говорах с Дерипаской и Абрамо-
вичем о  продлении соглашения 
еще на пять лет. Говоря о возмож-
ности запуска «русской рулетки», 

Потанин отмечал, что акционеры 
могут прибегнуть к такому способу 
лишь в крайнем случае — если пе-
реговоры зайдут в тупик или одно-
му из акционеров придется срочно 
продать актив. «Это возможный 
выход из невозможного положе-
ния. Думаю, что остальные акцио-
неры тоже видят этот инструмент 
как последний вариант», — отме-
чал Потанин.

Директор группы корпоратив-
ных рейтингов АКРА Максим Ху-
далов считает, что разговоры о го-
товности к  «русской рулетке»  — 
это часть тактики устрашения оп-
понента. «Такие деньги сейчас 
вряд  ли можно занять у  банков. 
Дерипаска мог бы привлечь китай-
ских партнеров (структура китай-
ской CEFC купила акции En+ Дери-
паски на $500 млн), но с ними пере-
говоры долгие и тяжелые», — отме-
чает эксперт. По его мнению, цель 
информационной атаки — в сни-
жении котировок «Норникеля», 
как и в прошлые корпоративные 
войны акционеров.

Если UC Rusal и  «Интеррос» 
действительно воспользуют-
ся «русской рулеткой», это будет 
один из редких и знаковых случа-
ев в российской практике, отмеча-
ет партнер Paragon Advice Group 
Александр Захаров. А с учетом из-
вестности участников спора это бу-
дет хрестоматийный пример ис-
пользования акционерного согла-
шения, добавляет он.

Одной из первых «русскую ру-
летку» запустила «Ренова» Вик-
тора Вексельберга, которая в ап-
реле 2004 года предложила кон-
тролирующим акционерам 
«ВСМПО-Ависма» Владиславу Те-
тюхину и Вячеславу Брешту выку-
пить 13,4% компании за $148 млн, 
напоминает партнер Saveliev, 
Batanov & Partners Сергей Савель-
ев. «Ренова» было уверена, что они 
не найдут на это денег (по услови-
ям соглашения акции закладывать 
было нельзя) и будут вынуждены 
продать ей свои акции. Но компа-
ния прогадала: Тетюхин и Брешт 
нашли деньги, и  «Ренове» при-
шлось продать свою долю. 

Отношения между Дерипаской и Потаниным вновь 

обострились в начале 2018 года, когда структура 

Crispian Романа Абрамовича и Александра 

Абрамова решила продать 4% «Норникеля» 

и направила предложения «Интерросу» и UC 

Rusal. По соглашению акционеров Crispian должна 

предложить обоим крупным акционерам выкупить 

пакет пропорционально их долям в компании

С П О РКредитки — 
драйвер роста

Как ранее писал РБК, в 2017 году 
общая сумма выданных россия-
нам кредитов выросла на 37%, 
до 5,68 трлн руб. Лидером по тем-
пам роста стал сегмент кредитных 
карт, заявляли в Объединенном 
кредитном бюро. Число кредит-
ных карт выросло на 8%, объемы 
одобренных лимитов — на 48%, 
сумма среднего лимита по кар-
те — с 46 тыс. до 63 тыс. руб. 
Эксперты отмечают, что россияне 
все чаще берут кредиты для ре-
финансирования уже имеющихся. 
В Центральном банке, в свою оче-
редь, уже начали принимать меры 
по оперативному реагированию 
на перегрев на рынке кредито-
вания. Как писал РБК, регулятор 
готовит поправки, которые позво-
лят изменять коэффициенты риска 
для отдельных сегментов банков-
ского сектора решением совета 
директоров.

До этого приобрести полис каско 
клиент мог только в офисе компа-
нии, добавляет Проскурин.

В  «Ингосстрахе» пока не  рас-
крывают детальных планов на-
счет продаж страховок через при-
ложение, однако ожидают, что че-
рез пять лет доля бизнеса, приходя-
щего через этот канал, у компании 
вырастет до 25%. В «АльфаСтрахо-
вании» по итогам 2019 года объем 
продаж каско через приложение 
должен составить 15–20% от общих 
продаж данного вида страхования, 
уточнил представитель компании.

Двойная выгода

В «Ингосстрахе» отмечают, что бла-
годаря развитию канала продаж 
через мобильный телефон ком-
пания сможет, с  одной стороны, 
оптимизировать издержки, с дру-
гой — снизить число мошенниче-
ских операций по договорам каско.

Функция видеоосмотра ма-
шины в  реальном времени бло-
кирует возможность указывать 
при заключении договора недо-
стоверные данные, присылая фо-
тографии и параметры других ав-
томобилей для занижения цены 
полиса, отмечают в  «Ингосстра-

хе». «Совершается видеозвонок 
в режиме реального времени в ре-
альном месте с телефона клиента, 
и  сфальсифицировать видеоза-
пись достаточно сложно», — отме-
чает Проскурин.

Это позволяет с должной сте-
пенью надежности верифициро-
вать объект страхования и бороть-
ся с потенциальным мошенниче-
ством как  при  страховании, так 
и  при  урегулировании убытков, 
соглашается Юрий Нехайчук.

С учетом роста популярности 
интернет-продаж, а также необ-
ходимости разгрузки сотрудников 
в офисах подобные новации в ско-
ром времени окажутся жизненно 
необходимы не только в автостра-
ховании, говорят в «АльфаСтрахо-
вании». В  компании рассматри-
вают возможность применения 
технологии верификации объек-
та страхования через мобильное 
приложение в большинстве других 
видов розничного страхования.

В ВСК также заявили, что рас-
сматривают возможность реали-
зации функционала самоосмотра 
для  продуктов по  страхованию 
имущества физических лиц (не-
движимого и движимого имуще-
ства). 

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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«Аэроэкспресс» теряет долю в перевозках в аэропорты

Авиапассажирам 
разонравились электрички
ВАСИЛИЙ МАРИНИН

Доля «Аэроэкспресса» в 
перевозке пассажиров до 
московских аэропортов в 
2017 году стала самой низ-
кой за десять лет работы. 
Конкуренция растет и пас-
сажиры предпочитают такси 
и каршеринговые сервисы, 
отмечают эксперты.

По итогам 2017 года «Аэроэкс-
пресс» перевез в аэропорты Ше-
реметьево, Домодедово и Внуко-
во 11,66 млн человек, что на 0,6% 
больше показателя 2016  года, 
говорится в сообщении пере-
возчика, поступившем в РБК. 
Доля компании в общем объеме 
перевезенных в эти аэропорты 
пассажиров составила 13,2%, со-
общает «Аэроэкспресс».

Это самая низкая доля ком-
пании за последние десять лет, 
показали подсчеты РБК на осно-
ве данных самого перевозчика 
(см. таблицу). Даже в 2008 году, 
когда еще не был запущен 
маршрут от Белорусского вокза-
ла до Шереметьево, доля «Аэро-
экспресса» составляла 15% (пе-
ревозчик ездил в Домодедово и 
Внуково).

Чаще всего пассажиры выби-
рали «Аэроэкспресс» для поез-
док в московские аэропорты в 
2014 году. Тогда доля компании 
в общем объеме перевезенных 
пассажиров составила 25,46% 
(16,6 млн пассажиров), следует 
из данных компании.

«Аэроэкспресс» теряет долю 
рынка в первую очередь за счет 
конкуренции с агрегаторами так-
си, а также каршеринговыми сер-
висами (в меньшей степени)», — 
говорит партнер практики «Стра-
тегическая и операционная эф-
фективность» «НЭО Центра» 
Александр Ракша. Он отмечает, 
что сейчас «Аэроэкспресс» кон-
курентоспособен по цене только 
при условии, что пассажир едет 
один, но если с семьей, то выгод-
нее добираться на такси. Стои-
мость проезда на «Аэроэкспрес-
се» составляет 420   руб. в одну 
сторону при покупке онлайн и 
500 руб. при покупке в кассе, а 
средняя поездка из аэропорта в 
центр — около 1 тыс. руб. «Един-
ственное реальное преимуще-
ство «Аэроэкспресса»  — отсут-
ствие пробок, но за счет введе-
ния выделенных полос для обще-
ственного транспорта, которыми 
пользуются такси, и это преиму-
щество постепенно сходит на 
нет», — отмечает он.

«Мы за здоровую конкурен-
цию и свободный выбор подхо-
дящего вида транспорта», — ска-
зал РБК представитель «Аэро-
экспресса». По его словам, пас-
сажиры «Аэроэкспресса» — это 
поколение smart-путешествен-
ников, которые ценят свое вре-
мя, комфорт, возможность ис-
пользования современных спо-
собов оплаты. «Наша первосте-
пенная задача  — это создание 
условий для надежного и без-
опасного трансфера в [аэропорт] 

и из аэропорта и обеспечение ка-
чественного сервиса на всех эта-
пах поездки», — сказал он.

«В свое время «Аэроэкспресс» 
был прорывом, потому что у нас 
вообще не было удобного сооб-
щения с аэропортами. Но по мере 
того как Москва обогащается 
другими транспортными серви-
сами, рынок становится сложнее 
и конкуренция выше», — отме-
чает директор института эконо-
мики транспорта и транспорт-
ной политики Михаил Блинкин.

В обозримом будущем «Аэро-
экспресс» вряд ли будет также 
сильно терять свою долю, счита-
ет Ракша: цены на услуги такси 
более-менее стабилизировались, 
и такого эффекта, как в предыду-
щие годы, когда расценки упали 
в три-четыре раза, уже не будет.

Представитель «Аэроэкспрес-
са» утверждает, что компания 
«активно работает над увели-
чением пассажиропотока и по-
вышением качества обслужива-
ния пассажиров». «Мы регулярно 
обновляем и модернизируем ин-
фраструктуру», — говорит собе-
седник. С октября 2017 года ком-
пания запустила двухэтажный 
подвижной состав, продолжа-
ет модернизировать офлайн- и 
онлайн-сервисы, разрабатывает 
выгодные предложения для пас-
сажиров вместе с партнерами, 
перечисляет изменения пред-
ставитель перевозчика.

В «Яндекс.Такси» (находится 
в процессе объединения с Uber) 
заявили, что не раскрывают дан-

ные по перевозкам. Представи-
тель другого агрегатора такси — 
Gett  — пока не ответил на за-
прос  РБК.

Из каршеринговых компаний, 
по данным портала «Москва24», 
доступ в аэропорты имеют три — 
«Делимобиль», Car5 и Belka Car.

Гендиректор сервиса «Дели-
мобиль» Леонид Сысоев через 
своего представителя заявил 
РБК, что одними из самых по-
пулярных маршрутов являются 
как раз поездки в аэропорты и 
обратно. «Сегодня порядка 15% 
поездок совершается по этим 
маршрутам»,  — говорит собе-
седник.

Представитель такси Gett 
сказал РБК, что компания сей-
час «активно конкурирует» как 
с традиционными диспетчер-
скими такси, так и с «Аэроэкс-
прессом» и маршрутными авто-
бусами. В Gett тенденция к росту 
числа поездок в аэропорты осо-
бенно показательна за прошед-
ший год, говорит собеседник. 
Так, по его данным, в 2017 году 
количество поездок во Внуко-
во и Шереметьево выросло на 
49 и 50% соответственно, а До-
модедово показало рост на 81% 
(с апреля 2017 года Gett получил 
статус официального партнера 
аэропорта). 

Т Р А Н С П О Р Т

Доля «Аэроэкспресса» в общем объеме 
перевозок  пассажиров в аэропорты, %

Источник: данные «Аэроэкспресса»

2008 2009 2020 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017

15 17 20 22 23,4 23,8 25,5
17 15,2 13,2

«Аэроэкспресс» в цифрах

Источники: данные «Аэроэкспресса», «Гудок»

6,11 
млрд руб. — выручка 
«Аэроэкспресса» за 2017 год, 
в 2016-м составляла 5,9 млрд руб.

5,64 
млрд руб. — стоимость 
чистых активов 
компании по итогам 
деятельности за 2017 
год (увеличилась на 

12,3% 
по сравнению  
с 2016-м)

619,2 млн руб. — чистая 
прибыль компании в 2017 году, 
в 2016-м — 1,11 млрд руб.

11,66 млн человек 
перевез «Аэроэкспресс» в 2017 году. Это на 0,6% больше показателя 2016-го  
(11,6 млн человек). Больше всего — 16,8 млн человек — «Аэроэкспресс» перевез 
в 2013 году

45,84% 
уставного капитала 
ООО «Аэроэкспресс» 
принадлежит  
«Дельта-Транс-Инвесту» 
(входит в группу  
компаний «Трансгрупп 
АС»), 25% — РЖД,  
17,5% — Искандеру 
Махмудову,  
7,5% — Андрею  
Бочкареву  
и 4,16% — Алексею 
Криворучко

4,74 
млн человек 
составили перевозки 
по маршруту 
Павелецкий вокзал — 
аэропорт Домодедово 
(в 2016-м — 5 млн 
человек), 4,70 млн — 
на Шереметьевском 
направлении (4,4 млн), 
2,23 млн человек — 
на Внуковском 
(2,2 млн — в 2016-м)
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Экспорт российского продовольствия в Арабскую Республику достиг $1,74 млрд 

Египетский аппетит превзошел китайский
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА, 
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

По итогам 2017 года Египет 
обошел Китай по закупкам 
российских продуктов пи-
тания. Арабская Республика 
импортировала на $1,4 млрд 
пшеницы, урожай которой в 
России уже два года подряд 
бьет рекорды.

Крупнейшим покупателем россий-
ского продовольствия в 2017 году 
стал Египет, следует из данных, 
предоставленных РБК Российским 
экспортным центром (РЭЦ). Араб-
ская Республика импортировала в 
прошлом году из России товаров 
на $1,739 млрд, что почти на 44% 
больше, чем годом ранее. По этому 
показателю Египет обошел преж-
него лидера по закупкам — Китай, 
который закупил в 2017 году в Рос-
сии продовольствия на $1,717 млрд 
(плюс 11% к 2016 году).

Китаю в России интересны в 
первую очередь рыба и морепро-
дукты, а также растительные масла. 
Египет, как свидетельствуют расче-
ты РЭЦ, закупает прежде всего рос-
сийскую пшеницу: на нее пришлось 
82% всех поставок продовольствия 
в страну в денежном выражении 
($1,4 млрд; плюс 44% к предыдуще-
му году). В натуральном выражении 
это 7,8 млн т (плюс 35%).

Египет — крупнейший в мире 
покупатель пшеницы, напомина-
ет исполнительный директор Рос-
сийско-египетского делового сове-
та Мона Халиль. Это обусловлено 
тем, что потребление хлеба в этой 
стране — одно из самых высоких в 

мире, но Египту не хватает плодо-
родных почв и он не может удовле-
творить потребности растущего на-
селения в этом продукте, объясняет 
директор по экспортной политике 
и анализу РЭЦ Михаил Снег. Соб-
ственное производство зерновых в 
Египте по отдельным культурам не 
растет, а по некоторым даже сокра-
щается, отмечает эксперт.

В предыдущем сельскохозяй-
ственном году, закончившемся в 
июне 2017 года, Египет импорти-
ровал 11,2 млн т пшеницы, сообщал 
ранее Минсельхоз США. По его про-
гнозу, в этом сельскохозяйствен-
ном году импорт может вырасти до 
12 млн т. Если брать за основу не ка-
лендарный год, как это делает РЭЦ, 
а сельскохозяйственный, то Россия 
в прошлом сезоне поставила в Еги-
пет 6,7 млн т, за первую половину 
текущего сезона — 4,2 млн т, указы-
вает директор аналитического цен-
тра «Совэкон» Андрей Сизов. Таким 
образом, Россия обеспечивает око-
ло половины всех поставок пшени-
цы в Египет.

Россия всегда была для Егип-
та стратегическим поставщиком 
пшеницы и конкурировала за этот 
рынок с Украиной, Францией и 
США, говорит Мона Халиль. Прав-
да, у Египта возникали претензии 
к российской пшенице из-за содер-
жания в ней грибка спорыньи — в 
2016 году Каир ограничил ее ввоз, 
но спустя месяц отменил запрет, 
допустив содержание спорыньи в 
пшенице в пределах международ-
ных стандартов (0,05%).

Пшеница  — основной продо-
вольственный товар, который экс-
портирует Россия. Последние два 

года на фоне рекордных урожа-
ев зерна такими же рекордными 
темпами рос и экспорт пшеницы. 
В календарном 2017 году ее постав-
ки за границу в денежном выраже-
нии выросли на 37%, до $5,8 млрд, 
на ее долю пришлось 30% всех экс-
портных поставок продовольствия, 
констатирует РЭЦ.

Египет традиционно увеличи-
вает объемы закупок пшеницы, 
но это никак не привязано к боль-
шому урожаю в России, это при-
вязано к росту внутреннего спро-
са в Египте, утверждает президент 
Российского зернового союза Ар-
кадий Злочевский. Одним из клю-
чевых факторов, позволивших Рос-
сии в 2017 году увеличить постав-
ки пшеницы в Северную Афри-
ку, и в том числе в Египет, могло 
стать и то, что второй важнейший 
поставщик пшеницы для этого 
региона, Франция, в 2016 году со-
брала самый низкий урожай почти 
за 40  лет, отмечает Сизов. В про-
шлом сезоне возможности Фран-
ции были ограничены из-за плохо-
го урожая, в этом сезоне урожай хо-
роший, но французская пшеница 
проигрывает российской по цене, 
добавляет Злочевский.

Рынок Египта может быть по-
тенциально интересен и россий-
ским производителям мяса пти-
цы, говорит зампредправления 
ассоциации «Руспродсоюз» Дми-
трий Леонов. По его мнению, в 
условиях перепроизводства кури-
цы («Руспродсоюз» оценивает его 
в 120%) производители вынужде-
ны искать альтернативные рынки 
сбыта, а рынок Египта был открыт 
для них еще в 2016 году. Хороший 

потенциал для экспортных поста-
вок в Египет у сушеных бобовых: 
нута, гороха, чечевицы, продолжа-
ет Леонов.

В целом в 2017 году, согласно рас-
четам РЭЦ, Россия увеличила экс-
порт продуктов питания на 24,6%, 
до $19 млрд. Больше всего  — в 

3,6 раза — вырос экспорт российско-
го сахара, на его поставках за рубеж 
Россия заработала почти $273 млн. 
Значительно увеличились поставки 
ячменя (72%), мяса и субпродуктов 
птицы (47%), ракообразных (43%), 
рапсового и подсолнечного масла 
(42 и 24% соответственно). 

Т О Р Г О В Л Я

Аркадий Ротенберг готовит обратный выкуп крупного строительного подрядчика

«Мостотрест» возвращается в прежние руки
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА, 
ВАСИЛИЙ МАРИНИН

Бизнесмен Аркадий Ротен-
берг сообщил о возможности 
обратного выкупа крупнейше-
го подрядчика транспортной 
инфраструктуры — компании 
«Мостотрест». Это может 
быть связано с подготовкой 
к новым крупным стройкам, 
предполагает эксперт.

Бизнесмен Аркадий Ротенберг 
(его состояние, по оценкам жур-
нала Forbes, составляет $2,7 млрд) 
рассматривает возможность об-
ратного выкупа компании «Мо-
стотрест», сообщила РБК его пред-
ставитель.

«У нас есть информация, что 
один из акционеров компании 
планирует выход из бизнеса», — 
пояснила она. По ее словам, инте-
рес Аркадия Ротенберга к покупке 
доли в активе логичен с точки зре-
ния наращивания компетенций в 
сфере строительства инфраструк-
турных объектов.

«Мостотрест»  — крупнейший 
подрядч ик транспортной инфра-
структуры. По итогам первого полу-
годия 2017 года (данных за весь 2017 
год еще нет) выручка компании со-
ставила 84,2 млрд руб., чистая при-
быль — 2,23 млрд руб., портфель за-
казов — 365,5 млрд руб. Компания 
является одним из основных суб-
подрядчиков строительства Крым-
ского моста через Керченский про-
лив, гендподрядчиком которого вы-
ступает «Стройгазмонтаж» Аркадия 
Ротенберга. Субподряд на строи-
тельство моста на сумму 96,9 млрд 
руб. «Мостотрест» получил от «доч-
ки» «Стройгазмонтажа»  — «СГМ-
Мост». Когда в 2016 году США рас-
ширили санкционный список в от-
ношении России, то включили в него 
«Мостотрест» и «СГМ-Мост».  Арка-
дий Ротенберг и «Стройгазмонтаж» 
попали под американские санкции 
еще в 2014 году, затем в отношении 
Ротенберга были введены и евро-
пейские санкции.

По словам самого Ротенберга, 
за время строительства Крымско-
го моста «Мостотрест» приобрел 

ряд новых компетенций, освоил 
новые технологии и стал еще бо-
лее востребованным в своей сфе-
ре. «Мне интересно направление 
строительства инфраструктурных 
объектов. Часть активов, акционе-
ром которых я являюсь, сосредо-
точена на инфраструктурных про-
ектах, поэтому покупка пакета по-
зволит нарастить отраслевые си-
нергии и, как следствие, повысить 
эффективность всего бизнеса», — 
передал бизнесмен через своего 
представителя.

Ранее крупнейшим акционе-
ром «Мостотреста» была компа-
ния Marc O’Polo Investments, при-
надлежащая на 68,45% Игорю Ро-
тенбергу, сыну Аркадия Ротенбер-
га. Весной 2015 года Marc O’Polo 
Investments продала за 10 млрд 
руб. долю 38,6% в компании «ТКФ-
Финанс» — структуре НПФ «Благо-
состояние», учрежденного РЖД. До 
сделки «ТКФ-Финанс» принадле-
жало 25% «Мостотреста». Затем 
компания выкупила акции у ми-
норитариев, увеличив свою долю 
в подрядчике до 94,2%.

Исполнительный директор 
НПФ «Благосостояние» Юрий 
Новожилов сообщил через сво-
его представителя, что «Мосто-
трест» — инвестиционный актив, 
и сейчас фонд рассматривает воз-
можность его продажи. «Первый, 
кому мы предложили, был Арка-
дий Ротенберг. Сейчас сделка на 
рассмотрении ФАС, все подроб-
ности — после одобрения регуля-
тором», — добавил он.

В пресс-службе ФАС пока не от-
ветили на запрос РБК.

 Ранее Forbes сообщил со ссыл-
кой на источник в дорожной инду-
стрии, что семья Ротенбергов про-
должает контролировать «Мосто-
трест», несмотря на продажу акций 
компании в 2015 году. По информа-
ции издания, Ротенберги по-преж-
нему влияют на деятельность «Мо-
стотреста» и кредитуют его через 
компанию «Стройгазмонтаж».

Представитель Ротенберга со-
общила РБК, что «Стройгазмон-
таж» как генеральный подрядчик 
строительства Крымского моста 
кредитовал субподрядчика «для 

обеспечения стабильного финан-
сового положения и беспрерывной 
реализации проекта».

Аналитик компании «Алор Бро-
кер» Кирилл Яковенко предполага-
ет, что Аркадий Ротенберг решил 
выкупить долю в «Мостотресте» 
в преддверии крупных господря-
дов, таких как строительство моста 
на Сахалин, для участия в которых 
форма собственности претендента 
должна выглядеть более прозрач-
ной. Выход из состава акционеров 
«Мостотреста» в 2015 году, воз-
можно, позволил семье Ротенберга 
даже больше заработать на субпод-
рядах за счет предоставления ком-
пании кредитов, предполагает он.

«Мостотрест» вписывается в 
бизнес интересы Ротенберга и его 
желание купить этот актив выгля-
дит вполне логичным, отмечает 
старший аналитик группы корпо-
ративных рейтингов АКРА Алек-
сандр Гущин. Он сомневается, что 
продажа компании может быть 
продиктована опасением «Бла-
госостояния» попасть под новые 
санкции. 

А К Т И В

Топ-10 стран, импортирующих продовольствие 
из России

 Общая стоимость поставленных в 2017 году товаров, $ млн
 Прирост к 2016 году, %

1739,1Египет

1717,1Китай

1527,4Турция

1400,4Республика Корея

1256,2Казахстан

885Белоруссия

754,5Нидерланды

556,6Украина

543,9Иран

523,9Азербайджан

Источник: расчеты РЭЦ по основе данных ФТС России

Топ-5 категорий товаров, экспортируемых 
из России в Египет

Товарная категория

Общая стоимость 
поставленных в 2017 году 
товаров, $ млн

Общий вес поставленных 
в 2017 году товаров, 
тыс. тонн

Пшеница 1433,5 7835,3

Подсолнечное масло 285 389,4

Сахар и сахаристые изделия 1,8 3,9

Шоколадные изделия 1,3 0,5

Кофе, чай, пряности 0,3 0,9

44
11

9
18

14
24

39
21

28
24



*МИПИМ, ЭйДиДжи Групп, Руби Рум; Акция действует до 28 февраля 2018

Фармацевтика: 
приоритеты отрасли 
на рынке

30 марта, отель Марриотт Новый Арбат

• Итоги программы «Фарма-2020». Локализация готовых лекарственных форм, субстанций. 
Повлияла ли программа на цены на лекарства в стране? 

• Расширение программы до 2030 года. Какими должны стать к этому сроку российские 
производители по мнению Минпромторга и Минздрава? 

• Проблемы патентного законодательства: закупка дженериков препаратов под патентом, 
судебная практика

• Инвестиционная привлекательность российского рынка фармацевтики

• Локализация производства и развитие фармацевтических кластеров

• Главный вектор изменений в методике ценообразования

• Приоритеты в развитии российских и международных компаний на отечественном рынке

Среди 
тем:

При регистрации укажите кодовое слово «фарма2018» 
и получите скидку 15%*

Программа: Лариса Каграманян – lkagramanyan@rbc.ru, +7 916 723 90 85
Участие: Инна Галлер – igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84 
Партнерство: Анна Герасимова – agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

РБК на MIPIM 2018

13 марта, Канны, Франция

Экономика мегаполиса: опыт мировых агломераций
Круглый стол РБК

Открой Москву — следуй за чемпионами!
Открывающая сессия на стенде Правительства Москвы

Урбанистическая карта мира: создание новых российских агломераций
Открывающая конференция российской деловой программы

12:30 — 13:30 
Стенд Правительства 
Москвы

09:30 — 10:45
Стенд Правительства 
Москвы

11:00 — 12:00
Ruby Room, 
Дворец Фестивалей

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11
Участие: Инна Галлер – igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84 
Партнерство: Анна Герасимова – agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94 2018 год Реклама 18+

2018 год Реклама 18+

Стратегический 
партнер


